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Навстречу выборам

ЧТО ВОЛНУЕТ МОЛОДЕЖЬ
21 марта 1989 года кандидат в народные депутаты по 

Камышловскому территориальному округу № 299, пер
вый секретарь обкома КПСС Л. Ф. Бобыкин встретился 
в Камышлове с активом городской комсомольской органи
зации.

Избиратель, которому пока 
далеко еще до прощания с 
комсомольским возрастом, я 
не мог не ждать от этой 
встречи чего-то особенного» 
Серьезного разговора преж
де всего о наших, молодеж
ных проблемах, разговора не 
вообще, а применительно к 
области, к городу. О нашем, 
так сказать бытие: учебе, ра
боте, досуге. Сколько проб
лем накопилось, а тут такая 
возможность откровенно по
говорить о них!

С нетерпением я теребил 
бложнот, жаждая узнать, что 
же волнует молодежь Камыш
лова. Не знаю, как у тех 80 
или 90 молодых людей, при
шедших в кабинет политпрос
вещения горкома КПСС, а у 
меня к концу встречи остал
ся осадок неудовлетворенно
сти. Собой и активистами, что 
пришли сюда и могли бы 
представить не частный инте
рес на этой двухчасовой бесе-

НАКАЗЫ ИЗБИРАТЕЛЕН
Пышминцы ждали встречи с кандидатом 

в народные депутаты СССР первым секре
тарем обкома КПСС Л. Ф. Бобыкиным. И 
вот два дня первый секретарь обкома зна
комился с жизнью трудовых коллективов 
хозяйств и предприятий.

20 марта состоялась его официальная 
встреча с избирателями района.

Доверенное лицо кандидата в депутаты 
первый секретарь Пышминского райкома 
КПСС А. 3. Виноградов подчеркнул в 
своем выступлении, что кандидат в народ
ные депутаты знает нужды и заботы се

лян. призвал пышминцев голосовать за 
Л. Ф. Бобыкина.

Первый секретарь обкома подробно из
ложил на встрече свою предвыборную про
грамму.

На встрече выступил председатель со
вета трудового коллектива завода ПТО 
В. Д. Цепелев, председатель колхоза им. 
Ленина П. Д. Самчук, заведующая районо 
М. Е. Хвостова.

Л. Ф. Бобыкину было задано много во
просов, на которые получены подробные, 
исчерпывающие ответы. На встрече были 
даны наказы избирателей.

НЭП: новый 
экономический порядок

БЕЗ ЖЕСТОВ
ОТЧАЯНЬЯ

17ОЧТИ половина рабочих 
У ралмашзавода — женщи
ны, и грудятся они зачастую 
во вредных условиях загазо
ванности и запыленности. 
Общезаводская проблема — 
дефицит покрасочных камер, 
и потому женщинам - маля
рам, среди которых много 
молодежи, нередко прихо
дится трудиться в тяжелых 
условиях. Например, окрас
ка днищ поворотных плат
форм серийных экскавато
ров ЭКТ-5А в сборочном це
хе № 32. Диаметр плат
форм — несколько метров, 
красить приходится ползком. 
Тесно, неудобно, однако все 
привыкли к этому.

Все, кроме цеховой гос
приемки. которая потребо
вала изготовить специаль
ные стойки. Они подняли 
бы днище платформы на 
удобную высоту. В январе 
представитель госприемки по 
цеху № 32 Александр Ло
патин написал заявление о. 
том. что объявит голодовку, 
если не будет облегчен до
ступ маляров к своим рабо
чим местам. По-разному от
неслись на заводе к этому. 
Кто-то покрутил пальцем у 
виска, кто-то назвал его 
Дон Кихотом.

Но времена меняются. По
сле совещания у главного 
инженера и генерального ди
ректора объединения требо
вания Лопатина были удов
летворены. Разработана до
кументация, теперь на покра
сочном участке будут уста
новлены новые, стойки. В 
марте, а не через два года, 
ка^*было обещано ранее.

конечно, метод борьбы 
Лопатина не самый лучший. 
Но прибегнул он к нему не 
от хорошей жизни! Это жест 
отчаяния. Перенос сроков 
исполнения мероприятий, ко
торые намечают группы гос
приемки, стал обычным яв
лением. С легкой руки ру
ководителя заводской гос
приемки падает автооитет 
этого органа контроля. Рядо
вые госприемшики переста
ют верить в свое руководст
во. идут на крайние меры. 
Впрочем, у руководства за
водской госприемки насчет 
инцидента в цехе № 32 дру
гое мнение.

Александру Лопатину и 
Олегу Купровско.му объ
явлен строгий выго
вор по партийной линии — 
за отсутствие воспитатель
ной работы в коллективе. 
Как слазал руководитель за
водской госприемки Л. Л. Ви
ноградов. поступок Лопати
на стал последней каплей, 
переполнившей чашу терпе
ния руководства. Группа 

де, а интересы камышловско- 
го комсомола, молодежи го
рода и района.

— Наша обоюдная цель — 
познакомиться, — начал соб
рание первый секретарь гор
кома комсомола Игорь Лопа
тин.

Состоялось ли знакомство? 
Да, Игорь начал выступление 
с рассказа о камышловской 
комсомолии и ее делах, но 
рассказывал, будто наспех от
читывался о работе, несколь
ко сумбурно. Составить пред
ставление о действительном 
положении дел человеку сто
роннему было невероятно 
трудно. Не удалось ему дать 
эмоциональный заряд соб
равшимся для дальнейшей бе
седы. Две-три серьезные про
блемы были затронуты 
вскользь, в том числе и воп
рос об авторитете комсомо
ла на сегодняшний день.

Леонид Федорович расска
зал о годах своей работы в

Купровского, вместо того, 
чтобы решать вопросы в ра
бочем порядке — выносит 
их на всеобщее обозрение.

...Главный инженер завода 
Борис Дмитриевич Котель
ников частенько сравнивает 
введение госприемки с заво
рачиванием гайки: как бы. 
мол, не переусердствовать, 
не сорвать резьбу. Хотя гос- 
приемка находится сейчас 
между двух огней: с одной 
стороны надо учитывать ин
тересы завода, а с другой — 
вопросы качества. А это не 
просто, если считать. что 
станочный парк разбит и из
ношен. замены нет и не бу
дет. Надо искать компромис
сный вариант. Но как это 
часто бывает — угодив од
ному, теряешь доверие дру
гих. Авторитет госприемки 
прямо зависит от твердости, 
принципиальности. А если 
придерживаться позиций ру
ководителей госприемки на 
УЗТМ. этого добиться уда
ется не всегда. По этому по
воду разгорелась .острая по
лемика на недавнем партсо
брании в заводской гос- 
приемке. На претензии сво
их подчиненных Виноградов 
ответил, что считает основ
ным при решении спорных 
вопросов мнение главных 
конструкторов. При этом он 
и впредь буДет решать один, 
без совета с группами гос
приемки. Такой ответ рядо
вых' госприемщиков удовлет
ворить не мог.

Кто сказал, что конструк
тор — лицо беспристраст
ное. не подверженное ничь
им влияниям? Особенно, ес
ли пол угрозой заводские 
плановые задания. Однако 
для руководства госприемки 
слово конструктора — свя
то. К требованиям докумен
тации он подходит настоль
ко «творчески”, что от ря
довых госприемщиков в це
хах уже начинают отмахи
ваться, как от мух.

Диапазон их реальной вла
сти таким образом резко су
жается и приближается к 
уровню техконтроля. У ра
бочих появляется резон спро
сить: «Если госприемка дуб
лирует ОТК, то зачем она 
нужна?» Непонятно, почему 
руководителя так шокирует 
желание групп иметь боль
ше самостоятельности?.. 1

В борьбе за качество все 
еше впереди. Возможна из
нурительная «окопная
война», прорывы. Возмож
ны и позорные отступления. 
Все или очень многое зави
сит от госприемки. от пози
ций. которые изберут ее 
члены.

В. БОРИСОВ. 

комсомоле и последующих 
27 на партийной работе. 
За последние недели пред
выборной кампании у канди
дата в народные депутаты 
СССР состоялось немало 
встреч с людьми, и информа
цией о состоянии дел он вла
деет. Что и показал в беседе.

Что же интересовало моло
дых избирателей? Как отно
сится Леонид Федорович к 
предвыборной программе кан
дидата в депутаты Г. А. Ме
сяца и программе своего со
перника по округу секретаря 
Сухоложского горкома партии 
А. К. Измоденова? Когда бу
дет принят закон, запрещаю
щий курение в общественных 
местах? Каким должен быть 
депутат? Спрашивали об эко
логической программе канди
дата. Первый секретарь обко
ма партии рассказал о своем 
распорядке дня и зарплате. 
Часть вопросов касались гази
фикации и благоустройства 
Камышлова, перспектив строи
тельства второй очереди ко
жевенного предприятия. Воп
росы и проблемы, прозвучав
шие в беседе, могли быть за
даны в любой другой аудито

Судьба моя — село

ПО ДОГОВОРУ с совхозом
Недавно в Ачитском рай

оне прошел пленум райкома 
ВЛКСМ. О незаурядности со
бытия говорит даже то, что 
на этот раз в прениях вы
ступили 22 человека...

Обсуждалась программа 
«Молодежь», подготовленная 
инициативной группой. Спор 
разгорелся, когда речь по
шла о том, как же зарабо
тать средства для реализации 
программы, как поддержать 
молодежные инициативы.

Член райкома комсомола, 
молодой директор совхоза 
•Ключевской« В. Абрамов, 
например, рассказал о том, 
что пункт программы «Каж
дому молодому человеку — 
работу. каждой молодой 
семье — жилье» в своем сов
хозе ему и его единомышлен
никам уже удалось выпол
нить: здесь даже холостяки 
имеют квартиры. Виктор 
Михайлович пригласил мо
лодежь приезжать в отделе
ния совхоза.

Одна из главных проблем 
сегодня — как восстановить, 
наполнить жизнью опустев
шие деревни. На пленуме 
было отмечено, что стрем
ление молодых освоить пу

ВЫ ПРИШЛИ ГОЛОСОВАТЬ
Хотелось бы подробнее уз* 

нать, как будет проходить 
процедура голосования. Ка
ков порядок заполнения бюл
летеней! Является ли дейст
вительным бюллетень, если 
вычеркнуты все кандидаты!

Л. ЯКИМОВА.
Свердловск.

В день выборов народных 
депутатов СССР — 26 марта 
1989 года — каждый избира
тель, придя в помещение, от
веденное для голосования, 
получит у членов участковой 
избирательной комиссии из
бирательные бюллетени. В со
ответствии со статьей 52 За
кона о выборах народных де
путатов СССР каждый избира
тель голосует лично, голосо
вание за других лиц не допу
скается.

Участковая избирательная 
комиссия выдает бюллетени 
на основании списка избира
телей, либо удостоверения на 
право голосования по предъ
явлении паспорта или иного 
документа, удостоверяющего 
личность. Каждому избирате
лю, как правило, будет выда
но два бюллетеня: один — 
белого цвета по выборам от 
территориального избиратель
ного округа), другой — голу
бого цвета (по выборам от 
иационально - территориаль
ного избирательного округа 
союзной республики^.

рии, рабочими, колхозниками, 
женщинами. А что же моло
дежь? Какую роль она играет 
в экономике города сегодня? 
На вопрос Л. Ф. Бобыкина о мо
лодежных строительных коопе
ративах Игорь Лопатин отве
тил отрицательно. На этом 
тема очень острая, серьезная 
закрылась сама собой. Знаю,, 
что на встрече присутствова
ли секретари комсомольских 
учительских организаций, но 
ни одного вопроса о нашем 
общем будущем, о школе.

Говорили мы после собра
ния с ребятами из горкома 
комсомола о досуге молоде
жи, о молодежном центре, 
проблем называлось немало. 
Нет, это-го тоже не прозвуча
ло в двухчасовом разговоре.

Та« познакомились ли? Впе
чатление от встречи у ребят 
неоднозначное. Большинство 
из тех, с кем удалось обме
няться мнениями после соб
рания, говорили о своей не
удовлетворенности, говорили о 
том, что главные вопросы та« 
и не были заданы. Постесня
лись? А может быть, просто 
не знали, о чем и как гово
рить с первым секретарем об- 
кома партии?

Диалога в полном смысле 
этого слова не получилось. 
Но все же оставляю за собой 
право быть субъективным: хо
чется верить, что» комсомоль
ские лидеры рано или поздно 
научатся серьезно обсуждать 
свои серьезные проблемы не 
только между собой — на лю
бых уровнях. Без этого не мо
жет быть и речи о какой 
бы то ни было молодежной 
политике в стране, и в нашей 
области в частности.

С. ЗУЕВ, 
(по телефону). 

Камышлов.

стоши, заброшенные земли 
поддерживает райком КПСС.. 
Коллектив Уфиминского сте
кольного завода. например, 
при такой поддержке разра
батывает договор с совхозом 
•Афанасьевский» на воз
рождение деревни Зобнино. 
А директор совхоза «Верх- 
Тисинский» А. Ширяев выд
винул инициативу: совхоз 
обязуется отчислять 10 про
центов прибыли от восстанов
ленных хозяйств в возрож
денной деревне Пикпильда 
и 20 процентов прибыли от 
созданного филиала трико
тажного предприятия в рай
онный фонд молодежной 
инициативы «Меридиан«. 
Дело теперь за теми, кто по
желает поддержать это пред
ложение, откликнется на 
призыв директора.

Споры на пленуме были 
жаркими, не обошлось и без 
взаимных упреков поколе
ний... Но в конце концов все 
признали: молодежная про
грамма нужна, теперь Для 
ее реализации необходима 
поддержка молодых.

А. МИЗГИРЕВ, 
редактор газеты 
«Путь Октября».

А чит.

Участковая избирательная 
комиссия, имеющая избира
тельные бюллетени на не
скольких языках, выдает из
бирателям по их просьбе бюл
летени на соответствующем 
языке. О выдаче избиратель
ных бюллетеней в списке из
бирателей производится отмет
ка.

Закон о выборах народных 
депутатов СССР в целях обес
печения гарантии всеобщего 
избирательного права предус
матривает, что в случаях, ког
да отдельные избиратели по 
состоянию здоровья или по 
другим причинам не могут 
прибыть в помещение для го
лосования, участковая изби
рательная комиссия по их 
просьбе поручает отдельным 
членам комиссии организовать 
голосование в месте пребыва
ния этих избирателей (ст. 52).

В помещениях, отведенных 
для голосования, оборудуют
ся в достаточном количестве 
кабины или комнаты для тай
ного голосования. При этом 
избирательные ящики устанав
ливаются таким образом, что
бы голосующие при подходе 
к ним обязательно проходи
ли через кабины или комнаты 
для тайного голосования.

Получив избирательные бюл
летени, голосующий заходит 
в кабину или комнату для тай
ного голосования и в ией за
полняет бюллетени, то есть вы-

к® Ж

Чужого горя не бывает

Андрей из шестого «б»
«.Анна Григорьевна Шиба

нова, пенсионерка, уралма- 
шевка, была очень взволно
ванна. От смущения у нее 
'даже поначалу < улетучи
лись» все слова, а так хоте
лось поделиться с окружаю
щими теми чувствами, кото
рые владеют ею в эти дни. 
Впрочем, все по порядку. 
Давайте послушаем ее рас
сказ:

— В «Ленинакане Армян
ской ССР живет моя род
ная сестра Ольга, Григорьев
на. Муж, у нее — бывший 
военный, сейчас в отставке. 
Двое сыновей учатся в воен
ных училищах, а младший — 
шестиклассник, живет с ро
дителями.

Когда я узнала о земле
трясении, сразу дала сестре 
две телеграмы подряд. Бес
покоилась, все ли у них там 
ладно. Сначала ответа не 
было, потом пришло успоко
ительное сообщение: «Все 
живы-здоровы». Слова вроде 
хорошие, а сердце почему-то 
верило им плохо. Таких ужа
сов мы насмотрелись по те
левидению, столько трагиче
ского прочитали на газетных 
страницах.

II «вдруг декабрьским днем 
раздается стук в дверь. 
Открываю. На пороге стоят 
мои родные — племянник 
Саша и Андрей Воинковы.

— Принимай, тетя Нюся, 
пополнение, — полушутя-по
лусерьезно произнес с порога 
старший, Александр, курсант 
училища связи. — Вот при
вез тебе нашего младшего.

Так прибавилось у Анны 
Григорьевны хлопот. Но что
бы она сделала одна, со 
своей пенсией, если бы не 
помощь коллектива уралма- 
шевской школы № 27, где сей
час Андрей учится?! Здесь и 
по учебе пареньку помогли, 
и приодеть его постарались.

И вот мы с фотокор респон
дентом В. Якубовым в этой 
самой школе. Обычной, рядо
вой, каких у нас сотни. Только 
началась шумная перемена,

Вопросы дня

черкивает в бюллетенях фа
милии кандидатов, против ко
торых он голосует. При этом 
в кабине запрещается присут
ствие кого бы то ни было, 
кроме голосующего. В то же 
время в законе предусмот
рено, что избиратель, не име
ющий возможности самосто
ятельно заполнить бюллетени, 
вправе пригласить в кабину 
или комнату другое лицо по 
своему усмотрению, кроме 
члена избирательной комис
сии.

В тех случаях, когда в из
бирательный бюллетень вне
сены два и более кандида
тов в депутаты, избиратель 
должен оставить фамилию 
только ОДНОГО кандидата в 
депутаты, за которого он го
лосует, вычеркнув в бюллете
не фамилии всех остальных 
кандидатов. Если в бюллетене 
вычеркнуты фамилии всех кан
дидатов в депутаты, считается, 
что избиратель проголосовал 
против каждого из них.

В случаях, когда в избира
тельный бюллетень внесен 
один кандидат в депутаты, из
биратель оставляет его фа
милию в бюллетене, если го
лосует за него, либо вычерки
вает фамилию кандидата, ес
ли голосует против него.

Следует иметь в виду, что 
избирательные бюллетени, в 
которых при голосовании ос
тавлено более одного канди
дата в депутаты, признаются 

и ватаги ребят проносятся 
мимо нас.

Наугад останавливаем дво
их парнишек, просим помо<чь 
найти 6 «б».

— А мы как раз из этого 
класса, — радостно сообщают 
ребята. — Вы к кому?

— Мы к вам. К вашему 
новенькому Андрею Воинко 
ву. Как бы его, кстати, при
няли?

— Нормально. Уже успе
ли с ним подружиться. Да 
вот и он сам.

Не хотелось лишний раз 
тревожить мальчугана вос
поминаниями, тем более, что 
они для каждого пережив
шего трагедию землетрясе
ния, самые тягостные. Но 
сам Андрей опередил меня.

— Дома, в Армении, я 
учился в школе № 23. В тот 
день мы были в школе на 
третьем этаже, на уроке рус
ского языка, писали диктант. 
Мы — это около 40 девчонок 
и мальчишек. Вдруг нача
лись подземные толчки, по 
стенам пошли трещины. Мы 
успели выбежать на улицу, 
когда одна из стен школы 
рухнула на землю. Рядом, 
почти одновременно, на на
ших глазах, как в кино, «опу
стился» шестиэтажный дом. 
Мы вместе с одноклассником 
Алешей, не сговариваясь, ки
нулись домой, там были ро
дители’. Пятиэтажка, где 
жила наша семья, потреска
лась, но устояла. В дальней
шем жить здесь уже было 
нельзя, нас поселили вре
менно в другое место. А 
меня на семейном- совете ре
шили привезти сюда на 
Урал, к тете.

— Ну и как тебе у нас 
понравилось, по душе ли 
пришлись крепкие морозы?

— К Свердловску я успел 
привыкнуть. С удовольст
вием катался с ребятами на 
лыжах и коньках. Подру
жился с одноклассниками То
ликом Масленниковым, Же
ней Инжеватовым, Егором 
Кортусовым, Аликом Давы
довым.

недействительным-и. Недей
ствительными признаются так
же и бюллетени неустанов
ленного образца.

Дописанные в избиратель
ный бюллетень фамилии лиц, 
не зарегистрированных кан
дидатами в депутаты по дан
ному избирательному округу, 
при подведении итогов голо
сования в расчет не прини
маются.

Заполненный бюллетень го
лосующий опускает в изби
рательный ящик.

Как поступить избирателю, 
если по каким либо причинам 
его фамилии не окажется в 
списке для голосования!

Г. ОРЛОВ.

Каждому гражданину пре
доставляется право обжало
вать невключение, непра
вильное включение в список 
или исключение из списка, а 
также допущенные в списке 
неточности в указании данных 
об избирателе. Заявление о 
неправильностях в списке рас
сматривается участковой из
бирательной комиссией, кото
рая обязана не позднее чем 
в двухдневный срок, а нака
нуне и в день выборов — не
медленно, рассмотреть заяв
ление, внести необходимые 
исправления в список, либо 
выдать заявителю копию мо
тивированного решения об от
клонении его заявления.

Мы еще долго разговарива
ли с Воинковым -младшим. 
В б «б» уроки -уже закончи
лись, так что торопиться бы
ло некуда. Узнали, что Анд
рей увлекается спортом, из 
предметов любит математику, 
готовит себя к профессии 
военного.

— Сегодня мы с тетей Ню- 
сей в райком комсомола 
пойдем. Школа помогла мне 
с путевкой в «Артек». Перед 
дорогой много хлопот...

Да, Андрей прав. Хлопот 
прибавилось не только у него, 
но и у его школьных учите
лей. К примеру, классный 
руководитель 6 «б» Нина Ва
сильевна Герасимова дове
рительно шепнула мне, что 
очень хочется перед отъез
дом порадовать мальчугана. 
Решили устроить всем клас
сом чаепитие. Заказали по 
этому поводу вкусный прев
кусный торт. Другими сло
вами, но о том же самом — 
о заботе, которой стараются 
окружить паренька из брат
ской Армении, — говорила и 
директор школы Ирина Ни
колаевна Крупенкова:

— Это как раз тот случай, 
когда наша помощь постра
давшим от землетрясения — 
зрима и реальна. На собран
ные учителями и родителями 
деньги мы купим Андрею 
все необходимое: одежду, 
школьные принадлежности. 
Выхлопотали путевку в 
«Артек».

...В последнее время мы 
стали почему-то избегать 
громких слов. Понятно, что 
в былые годы многие из них 
поистерлись. Но жизнь 
есть жизнь. В ней всегда есть 
высокое, светлое, доброе. 
Так и давайте об этом гово
рить, как оно того заслужи
вает.

Л. ТИХОМИРОВА.
Свердловск.
На снимке: шестиклассник 

Андрей Воннков из Ленина
кана — ученик школы № 27 
Свердловска (четвертый спра
ва).

Фото В. ЯКУБОВА.

Где можно заранее ознако
миться со списком избирате
лей.

М. ДЕМЧЕНКО.

В соответствии с законом 
за 15 дней до выбо
ров, то есть 10 марта 1989 
года, списки избирателей 
должны были быть представ
лены для всеобщего ознаком
ления, а на избирательных 
участках, образованных в до
мах отдыха, санаториях, боль
ницах и других стационарных 
лечебных учреждениях, в 
отдаленных и труднодоступ
ных районах — за два дня 
до выборов, то есть 23 мар
та 1989 года.

Участковые избирательные 
комиссии оповещают избира
телей о месте и времени оз
накомления со списками за
благовременно через сооб
щения в местной печати, ра
дио, в плакатах, открытках 
приглашениях, либо в другой 
удобной для избирателей 
форме. Гражданам обеспечи
вается возможность ознако
миться со списком избирате
лей и проверить правильность 
его составления в помещении 
участковой избирательной ко
миссии.

В помещении комиссии на 
этот период должно быть 
организовано ежедневное де
журство ее членов в удобное 
для избирателей время. Граж
данин вправе обратиться в 
участковую избирательную ко
миссию по телефону и удосто
вериться в правильности запи
сей о мем в списке.

Как дела, 
«первичка»?

РАСПУСТИЛИСЬ...
Почему-то, размышляя о пу

тях возрождения комсомола, 
мы чаще анализируем работу 
крупных организаций, комите
тов ВЛКСМ, и почти забываем 
о том, что составляет эти орга
низации — «первички*. А ведь 
есть и такие «невелички*, где 
на учете пять-десять человек, 
но тоже — организация по 
всем правилам, со всеми пра
вами...

А может и нет в таких «пер
вичках» никакой комсомольской 
жизни, существуют они где-то 
в отчетах. исправно платят 
свои немногочисленные взно
сы? Задуматься об этом меня 
заставила ситуация в комсо
мольской организации Серов
ского Дома пионеров.

Ситуация, прямо скажем, не
веселая: накануне собрания 
комсомольцы — руководители 
кружков, методисты — реши
ли распустить свою организа
цию— А пятеро из одиннад
цати во главе с секретарем 
Еленой Казаковой надумали 
расстаться с «монолитными ря
дами», положить на стол свои 
комсомольские билеты. Что 
же случилось? Ведь и возраст 
у комсомольцев такой, что, 
если уж так надоело числить
ся в «передовой части моло
дежи» — подожди пару лет— 
автоматически покинешь 
ВЛКСМ.

И все же решение принято; 
хватит пускать пыль в глаза, 
надоело. Раз в полгода пла
тили «чохом» взносы — вот и 
вся «работа»... Хотя и парторг 
пытался беседовать, и из гор
кома ВЛКСМ приходили. Но 
позиция у ребят, видимо, 
твердая.

Е. Казакова: «В комсомол я 
вступила в 14 лет, с тех пор 
побывала на учете во многих 
организациях — везде видела 
одно и то же: скуку, форма
лизм. Казалось бы, сейчас та
кое положение должно изме
ниться, но этого не произош
ло. С себя, конечно, ответст
венности не снимаю, но я про
сто устала надеяться на пере
мены. Может быть, своим ухо
дом хоть что-то смогу изме
нить: одним пассивным комсо
мольцем станет меньше...»

И. Костюченко: «Теперь мне 
союз молодежи не интересен: 
я ему ничего не могу дать, 
он — мне. Можно, конечно, 
платить взносы, плыть по те
чению. Но зачем?».

В. Наумов: «Для меня лично 
комсомола нет. Не ' могу 
вспомнить ничего светлого, 
что бы было связано с 
ВЛКСМ. Пребывая в нем, чув 
ствую разлад с собственной 
совестью...»

Вот такая позиция. Грустно? 
Не хотел бы вешать какие-то 
ярлыки, упрекать в том, что 
детские руководи,ели, работ
ники Дома пионеров опустили 
руки. Они для ^ребя выбор 
сделали. Кстати, когда гозо- 
рил в Еленой, она заметила: 
«Мне сказали, что я не смогу 
работать с пионерами теперь... 
А почему? Разве я буду хуже 
работать?».

Нет, конечно, профессио
нализм остается, да и круж
ковцы, возможно, не узнают 
о том, что их руководители 
«подали в отставку». Дело в 
другом: была «первичка» — 
и нет ее. Маленькая органи
зация не нашла сил самостоя
тельно изменить жизнь, пере
стать только числиться на бу
маге. И комсомольцы посту
пили честнее, чем в других 
«балластовых первичках». Де
мократизация подразумевает 
и такое: право выбора.

Э. ЧЕРНОВ.
Серов.

ДЕПУТАТЫ
ЖУРНАЛИСТОВ

Главным вопросом на рас
ширенном пленуме правле
ния Союза журналистов 
СССР 21 марта был вопрос о 
выборах народных депутатов 
СССР.

Его участники начали со
бираться задолго до открытия 
пленума. Обменивались мне
ниями о прошедшей накануне 
встрече кандидатов с избира
телями, обсуждали наказы.

С сообщением о порядке 
голосования выступил замес
титель председателя избира
тельной комиссии Г. М. Кас
та. Получив бюллетени и 
«вооружившись. ручками, 
делегаты направились к ка
бинам для тайного голосова
ния. За внешним спокойстви
ем некоторых ощущалось 
волнение, но большинство 
очевидно не испытывало сом
нений при выборе.

Подсчет голосов произво
дился прямо в зале за сто
лом президиума. С напряжен
ным вниманием следили уча
стники за ходом работы. На
конец под дружные аплоди
сменты были объявлены ре
зультаты. Депутатами от 
Союза журналистов СССР 
стали Л. И, Батын- 
ская, Л. С. Еже.тев, В. П. 
Зуйков, Л. И. Кравченко, 
В. Н. Кучер, А. Г. Мухтаров, 
И. М. Панов, М. Н. Полтора
нин, Н. А. Шибик и Д. Ю. 
Шнюкас.

На пленуме были также 
приняты наказы депутатам.

(ТАСС).
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В. П. ЧИЧКАНОВ:

«ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЙ ХОЗРАСЧЕТ -
ОБЪЕКТИВНАЯ РЕАЛЬНОСТЬ»

Неделю тому назад центральные газеты 
опубликовал и проект «Обшие принципы пере
стройки руководства экономикой и социальной 
ссЬерон в союзных республиках на основе рвс- 
илирения их суверенных прав, самоуправления 
и самофинансирования» Одним из авторов 
этого принципиально важного документа стал 
Институт экономии Уральского отделения АН 
СССР, который возглавляет члей-норреслондент 
Академии наук, кандидат в народные депутаты

страны по Кировскому территориальному мэ- 
бмрательному округу № 293 Валерий Петрович 
Чичканов. Он, кстати, входит в состав комис
сии Свердловского облисполкома по подготов
ке материалов по переводу области на хозрас
чет, Поэтому мы сразу договорились с Вале
рием Петровичем, что разговор пойдет о терри
ториальном хозяйствовании, о самостоятель
ности области, о том, каким он видит решение 
этих непростых и актуальных задач.

— Валерий Петрович, чем, по 
вашему мнению, обусловлен в 
последнее время интерес к 
проблемам территориального 
хозрасчета? Ведь о5 этом мож
но судить не только по Проек
ту Общих принципов и п бги- 
нациям в газетах, но и по Тем 
вопросам, которые вам задают 
на встрече избиратели.

— Действительно, инте
рес к этим проблемам мне 
кажется закономерным. По-, 
тому что сегодня в общена
циональном масштабе мы 
подошли к пониманию того 
очевидного факта, что уско
ренное социально - экономи
ческое развитие страны, де
мократизация социалистиче
ского общества просто не
мыслимы без расширения 
самостоятельности террито
рий.

Кроме этого, дальнейшее 
развитие хозрасчета пред
приятий, реализация Закона 
СССР о госпредприятии, ак
тивное внедрение аренды, 
подряда, второй модели и 
других, теоретически и прак
тически требуют перехода к 
хозрасчету внутризаводских 
подразделений (отделов, це
хов, служб) отраслей и цент
ральных органов управления, 
городов и областей. Без раз
вития хозрасчетных отноше
ний предприятий по «гори
зонтали» , и по «вертикали» 
трудно надеяться на реаль
ность и полноту хозяйствен
ного расчета предприятия и 
его эффективность.

Когда же запланирован 
переход Свердловской области 
на хозрасчет? Ведь согласно 

ранее утвержденным планам 
этот перевод был предусмотрен 
в 1939 году.

— Судя по информации, 
полученной от председателя 
Госплана СССР, экспери
мент по переводу на хозрас
чет. самофинансирование и 
самоуправление трех при
балтийских республик, Бе
лоруссии. Татарской АССР, 
Свердловской области и го
рода Москвы предполагает
ся начать с I января 1990 
года. Все остальные терри
тории будут переведены в 
XIII пятилетке. Потому что, 
если хозрасчет предприятия, 
даже с большими издержка
ми, можно было «втолкнуть» 
в существующие планы и 
действующую систему управ
ления, то хозрасчет террито
рии подобным «проталкива
нием» можно только дискре
дитировать и экономически, 
и политически. Но уже сей
час к этому следует гото
виться, внедрять элементы, 
апробировать новые формы 
при составлении бюджета, 
насыщать местный рынок то
варами и услугами.

— Но все же, какую глав
ную цель преследует террито
риальный хозрасчет? Какие за
дачи можно решить с его по
мощью?

— Главное, он нацелен на 
более полное удовлетворение 
потребностей ” населения и 
всестороннее развитие каж
дого из нас. Ведь до пос
леднего времени вопросы 
повышения уровня жизни 
трудящихся решались пос

редством принятия обще
союзных, реже — республи
канских решений, выделения 
средств из союзного бюдже
та или через отраслевые ми
нистерства и ведомства. 
Очень редко — через пред
приятия и объединения. Реа
лизация подобных мер через 
местные Советы зачастую 
сводилась на нет отсутстви
ем финансовых источников, 
необходимых лимитов и 
строительно - монтажных 
мощностей. Это относится к 
программам «Жилье», «Здо
ровье» и другим.

Преимущества централизо
ванного решения социальных 
вопросов, заметные в первые 
годы социалистического 
строительства, превратились 
в своеобразный тормоз. Наг
ляднее всего это касается 
Уральского региона и осо
бенно Свердловской области. 
Занимая среди 73 областей, 
краев, автономных респуб
лик Российской Федерации 
второе место по производст
ву промышленной продук
ции. уровню концентрации 
производства и некоторым 
другим показателям в то же 
время область находится (по 
данным 1987 года) на 19-м 
месте -по удельному весу ка
питаловложений в непроиз
водственную сферу, на 27 — 
по денежным доходам на 
душу населения, на 24 — по 
среднемесячной заработной 
плате рабочих и служащих, 
па 35 — по производству 

товаров народного потребле
ния на душу населения, на 
36 — по обеспеченности на
селения жильем, на 27 — по 
количеству больничных ко
ек. По выбросам вредных ве
ществ в атмосферу в расчете 
на одного городского жителя 
области в 1.8 раза превы
шает среднереспубликанский 
уровень.

Что же принципиально но
вого содержится в намечае
мом эксперименте? Этр рас
ширение прав области и бо
лее полное использование 
уже имеющихся у местных 
Советов народных депутатов 
прав для комплексного реше
ния экономических, социаль
ных и природоохранных за
дач. Кроме этого, осуществ
ление необходимых меро
приятий по повышению эф
фективности управления на
родным хозяйством области 
экономическими методами.

— Но, наверное, чтобы ре- 
шить все поставленные задачи, 
должна быть свобода действий 
в той же сфере планирования?

— Безусловно. В этой 
сфере свердловскому облис
полкому будут предоставле
ны следующие права. Во- 
первых, самостоятельно оп
ределять порядок разработ
ки и систему исходных дан
ных для комплексного пла
нирования экономического и 
социального развития обла
сти, районов и городов. Ис
пользовать целевой подход к 
решению территориальных 
проблем, ориентироваться 
на интенсивные методы хо
зяйствования. Во-вторых. Оп
ределено, что свердловский 
облисполком будет прини
мать окончательное решение 
по возникающим разногласи
ям между исполкомами мест
ных Советов и предприятия
ми союзного или республи

канского подчинения при 
согласовании проекта пяти
летнего плана,по таким воп
росам, как социальная сфе
ра, обслуживание населения, 
выпуск товаров народного 
потребления, строительство, 
охрана природы и другие. 
Л также принятых к испол
нению наказов избирателей.

Кроме этого, в его компе
тенции будут вопросы строи
тельства жилья и объектов 
соцкультбыта. Будет также 
отменена практика установ
ления облисполкому госза
казов на ввод в действие 
жилья по подведомственно
му хозяйству, а также лими
тов , объемов строительно
монтажных и подрядных ра
бот.

— Все это прекрасно, но 
прежде чем говорить о хозрас
чете в целом, наверное, стоит 
рассказать о том, как будет 
Нормироваться в этом случае 
бюджет области?

— Принцип самофинанси
рования территорий может и 
должен решаться через ме
ханизм формирования и ис
пользования местных бюдже
тов. Ныне существующая 
система чрезмерно централи
зована, трудно доступна для 
понимания даже специали
стов и практически не увяза
на с конечными результата
ми производственно - финан
совой деятельности пред
приятий области. Действи
тельно, ежегодно в среднем 
область перечисляет в союз
ный и республиканский бюд
жет, а также в виде «прод
разверстки», министерствам 
и ведомствам до 3,5 милли
арда рублей. А бюджет об
ласти ' утверждается цент
ральными органами в разме
рах от 0,8 До 1.2 миллиарда 
рублей. Экономически объ
яснить подобные отчисления

■«возможно. Они никоим об
разом не связаны с конеч
ными . результатами деятель
ности территории и всецело 
зависят от субъективного 
волеизъявления вышестоя
щих органов.

Поэтому я сфере финан
сирования облисполкому бу
дут предоставлены следую
щие права: зачислять в до
ходы бюджета области часть 
налога на прибыль предприя
тия союзного или республи
канского подчинения в раз
мере 10 процентов от сумм, 
перечисляемых ими в гос
бюджет. А также пятьдесят 
процентов вносимой заводом 
платы за трудовые и при
родные ресурсы. Все поступ
ления по штрафам, плата за 
сверхлимитное использова
ние воды всеми без исклю
чения предприятиями и орга
низациями. 50 процентов 
сумм, взысканных с произ
водителей в случае предна
меренного укрытия доходов 
или их занижения и т. Д.

Свердловскому облиспол
кому будет также предостав
лено право вводить новые и 
отменять действующие мест
ные налоги и сборы, объяв
лять местные займы, прово
дить денежно-вещевые и 
другие лотереи, создавать 
внебюджетные фонды денеж
ных средств. Например, не
сколько предприятий за счет 
своих фондов экономическо
го стимулирования и с согла
сия трудовых коллективов 
могут выделитъ деньги на 
строительство крупного со
циального объекта.

В сфере управления об
ластной исполнительный ко
митет будет определять 
структуру и численность ап
парата местных органов уп
равления и расходы на его 
содержание, устанавливать 
новое административно - тер
риториальное деление обла
сти.

— Валерий Петрович, мание 
экономические рычаги должны 
быть задействованы уже сегод
ня, чтобы заработал хозрас
четный механизм территории?

— Думаю, экономически 
необходимо наряду с госу
дарственным заказом актив
но использовать и местный 
заказ на продукцию пред

приятий, расположенных и« 
территории соответствующе
го Совета. Два обстоятель
ства делают объективно не
обходимым введение подоб
ного экономического рычага. 
Во-первых, отказ от адми
нистративных и переход к 
экономическим методам уп
равления предполагает ис
пользование этих рычагов 
во взаимоотношениях мест
ных Советов с предприятия
ми и объединениями. Во-вто
рых. без местного заказа и 
развития товарно-денежных 
отношений между террито
риями трудно рассчитывать 
на самообеспечение ее про
дуктами питания, то
варами массового спроса и 
т. п. Попытки ограничить 
торговые функции местных 
Советов посредническими 

операциями между пред
приятиями различных терри
торий можно расценивать 
лишь как «красивую оберт
ку», нс имеющую собственно
го экономического содер
жания.

Высказанные предложе
ния далеко не исчерпывают 
всех проблем хозрасчета тер
ритории. Ясно одно: хозрас
чет территории — объектив
ная потребность и реаль
ность нашего времени. Ну
жна, очевидно, массовая кон
солидация научного и прак
тического потенциала обла
сти, чтобы превратить идею 
территориального хозрасчета 
в реальность. И здесь ва
жен любой, даже минималь
ный опыт по развитию хоз
расчета районов и городов.

Записал Б. ЯРКОВ.

В рубрике — письма читателей о 
в народные депутаты СССР

8 марта «Уральский рабочий» опубликовал программу 
кандидатов в народные депутаты СССР по Свердловско
му национально-территориальному избирательному окру
гу № 25 РСФСР Геннадия Андреевича Месяца, вице- 
президента АН СССР, и Алексея Николаевича Нестеро
ва. первого заместителя председателя облисполкома, пред
седателя агропромышленного комплекса.

ДЕПУТАТ ДОЛЖЕН
УМЕТЬ СЛУШАТЬ
У меня нет сомнений я большой важности научных ра

бот, ведущихся под руководством кандидата в народные де
путаты СССР по национально-территориальному округу 
Г. А. Месяца. Но мне пришлось на своем опыте убедиться 
в том, что академик Г. А. Месяц не обладает теми качест
вами, которые обязательны для депутата высшего органа 
Советского государства. •

Этот опыт показал мне, как и многим моим коллегам, 
что Геннадий Андреевич не умеет слушать собеседника. 
Мне пришлось однажды обратиться к нему с просьбой — 
поддержать в высших инстанпиях нашу работу по созда
нию средств контроля магистральных газопроводов (труб
ных дефектоскопов). Из-за отсутствия этих дефектоскопов 
государство Терпит ежегодно убытки в сумме около мил
лиарда рублей: зарубежные дефектоскопы стоят прибли
зительно пять миллионов долларов за штуку.

Одним из этапов внедрения уже разработанных нами 
дефектоскопов должно было быть строительство испыта
тельного стенда стоимостью два-три миллиона рублей. 
Проект стенда был уже готов и привязан к территории 
Академгородка; Уралмаш спроектировал и был готов из-
готовить специальное оборудование. Строительство мог 
вести Мингазпром, выделивший необходимые средства, в 
обшем все было, оставалось получить согласие Месяца.

Согласие не было дано. Аргументы в пользу строитель
ства — просто не выслушивались. Я не мог договорить до 
канна ни одну фразу. Месяц перебивал меня па каждом 
слове, резко возражал на каждое еще не сформулирован
ное до конца предложение.

Г. А. Месяц не дал согласия на строительство стенда, и 
это была одна из причин (среди некоторых других), по ко
торым трубные дефектоскопы до сиХ пор не работают, и 
страна продолжает терять миллиарды рублей. Депутат дод
жей уметь слушать того, кто к нему обращается. И для 
депутата не может 'быть «не интересных» вопросов госу
дарственной важности.

П. А. ХАЛИЛЕЕВ, 
консультант ЙФМ УрО АН СССР, 

доктор технических наук, лауреат 
Ленинской и Государственной премий.

ВСЕ ЭТО УЖЕ БЫЛО
Родители мои жили и 

умерли в колхозе, и я, всю 
жизнь проработавший в кол
хозе и совхозе, внимательно 
прочитал программу двух 
кандидатов. Далек от науки, 
но поддерживаю программу 
Г. А. Месяца. Она обосно
ванна в объеме и по време
ни, ясны пути, определены 
методы.

Программа А. Н. Нестеро
ва, ответственного за сель
ское хозяйство области, не 
внушает доверия ОТ заголов
ка ДО конца. Многократно 
нас обманывали подобной 
многообещающей Програм
мой. Методы ускорения, вы
бранные Нестеровым, стары, 
избиты И опровергнуты прак
тикой. Кому не известны ре
шения об укреплении совхо
зов и Колхозов, либо строи
тельство дорогостоящих ги
гантов —- комплексов по про
изводству говядины и свини
ны? Всё это уже было, на 
эти цели затрачено множест

УМЛЮПК
канди датах

+ Практика работы 
крупного ученого или ав
торитетного советского 
работника: нет ли проти
воречия между деклара
циями и конкретными по
ступками?

ф Бесчисленный шлейф 
трудноразрешимых проб
лем — неизбежный атри
бут должности крупного 
хозяйственника. Не поте
ряется ли за ними поли
тическая суть выборной 
депутатской работы!

ф Программа ускорен
ного строительства
МЖК — один из пунктов 
предвыборной платфор
мы генерального дирек
тора производственного 
объединения «Уралмаш» 
И. И. Строганова.

ф Кампания в под
держку кандидата в депу
таты в Гарях выявила, что 
борьбу за мандат не сто
ит вести в ущерб позиции 
второго претендента.

ГОЛОСУЮ ЗА ШЕВАЛЕВА!

во миллиардов народных 
средств, мнбго времени уш
ло.

Надо извлечь урок из 
ошибочного прошлого.

А. Н. Нестерову по его 
должности даны все карты в 
руки, однако вот уже четвер
тый год иДёТ разговор о пе
рестройке, но он ничего не 
изменил в сельском хозяйст
ве области, чтобы накормить 
людей — как он озаглавил 
свою программу. Наоборот, 
количество коров в области 
за эти годы сократилось. 
Кажется, никто не мешал 
Нестерову совершить пере
стройку в колхозах, совхо
зах. внедрять настоящий, 
нёусеченный хозрасчет, арен
ду, сократив многоступенча
тый аппарат управления 
сельским хозяйством, нако
нец ликвидировать уравни
ловку.

А. Ф. ВАСИЛЬЕВ, 
ветеран войны и труда. 
Сысерть.

В первый весенний день об- 
лестная газета «Уральский ра
бочий» опубликовала програм
мы четырех кандидатов в на
родные депутаты СССР по Ка
менск - Уральскому террито
риальному избирательному 
округу № 298.

Наиболее броско и смело, 
по-моему, выглядит заголовок 
программы директора Синар
ского трубного завода А. И. 
Брижана: «Старье — на слом», 
Имеется в зиду — сломать ста
рый, бе-'обра’но разбухший и 
донельзя обюрократившийся 
механизм хозяйственного уп
равления, и тем самым ис
полнить сокровенное желание 
миллионов советских людей: 
сбросить с себя горы бестол
ковых и дряхлых чинуш, осво
бодиться от закостенелых за
конов и инструкций, от ветхо
го оборудования и прочего 
старья.

В целом программу Анато
лия ИлЛарионовича отличает 
особая четкость, в ней каж
дый пункт точнд взвешен и 
доказателен.

Первым пунктом в програм
ме Брижана предлагается 
пустить на слом «старые ко
мандно - административные 
методы управления, которыми 
пользуются министерства и ве
домства».

А что станется с остальными 
звеньями нашей бюрократи
ческой системы — оставим их 
в покое? Кстати, когда на пос
ледней партийной конферен
ции СТЗ секретарю парткома 
«задали вопрос, сколько уп
равленцев сокращено в управ
лении, последовал очень роб
кий, еле слышный ответ: нм

одного» («Каменский рабо
чий», 15 02.89., стр. 3).

Лично у меня в ходе пред
выборной кампании сложилось 
такое впечатление, что дирек
тор СТЗ А. И. Брижан являет
ся неотъемлемой частицей и 
ставленником этой самой ко
мандно - административной 
системы, Возможно, я в чем-то 
ошибаюсь.

Неужели можно отнести к 
случайныА* совпадениям то, 
что единственным кандидатом, 
у которого ни до, ни на пред
выборном собрании не было 
ни одного «информационного» 
листка, оказался В. П. Шева- 
леэ, выдвинутый крупнейшидАи 
предприятиями города.

Было опубликовано мне
ние о целесообразности 
выдвижения единого кандида
та и о том, что кандидатура 
директора СТЗ «может ока
заться наиболее весомой», до
вели до читателей «Каменского 
рабочего». В том же номере 
городской газеты было опуб
ликовано первое программное 
выступление А. И. Брижана.

И на следующий день после 
вышеназванных публикаций во
преки «официальному» мне
нию на одном электромеха
ническом заводе за кандида
туру В. Шевалева подписалось 
203 человека, а в поддержку 
А. Брижана высказалось не бо
лее 10 человек, резко «про
тив» — примерно столько же.

Трудно, а порой и с горечью 
открытий, болью неудач дают
ся нам первые уроки демокра
тии...

И все же, кто из машин че
тырех кандидатов более до

стоин и готов исполнять обя
занности народного депутата 
СССР?

Лично я пока ме вижу аль
тернативы кандидатуре В. П. 
ШевалейА на выборах народно
го депутата СССР по нашему 
территориальному избиратель
ному округу. Во-первых, он за
долго до начала выборной 
кампании проявил свою поли
тическую активность, встав на 
защиту экологии, культурных и 
исторических ценностей наро
да, и продолжает неуклонно 
отстаивать свою позицию как 
истинный боец перестройки. 
Во-вторых, его не связывают 
по рукам и ногам ведомствен
ные прерогативы, материаль
ная зависимость от власть 
имущих в центре и на местах. 
Он не обременен тяжелой но
шей бесчисленных труднораз
решимых проблем, этим неиз
бежным атрибутом каждого 
крупного хозяйственнике. И, 
в-третьих, никто из наших кан
дидатов, кроме Шевелева, не 
принимал активного участия в 
«неделе совести», проводимой 
в городе перед самым пред
выборным собранием. На сле
дующий день после собрания 
никто из 4 х кандидатов, кро
ме него, не присутствовал и 
не выступал на митинге памяти 
жертв сталинских репрессий. 
Он, единственный из канди
датов, участвовал 11 марта во 
встрече с учеными Уральско
го отделения Академии наук 
СССР по проблемам эколо
гии,..

М. САРАПУЛЬЦЕВ, 
электромонтер цеха Н» 3 

Каменск - Уральского электро
механического завода.

Если МЖК «не по карману»
Выходя из конференц-зала 

НИИтяжмаша, где только что 
закончилась встреча генераль
ного директора ПО «Урал
маш», кандидата в народные 
депутаты СССР И. И. Строга
нова с молодежью завода, я 
услышал» за спиной: «А я бу
ду голосовать за Строганова! 
Потому что Он — за МЖК!»

Да, сложная, критическая 
ситуация с дальнейшим ходом 
строительства МЖК УЗТМ, ко
торая вот уже три месяца бу
доражила наших ребят, завер
шилась на данном этапе бла
гополучно. Ребята смогли убе
дить администрацию завода в 
неправильности прежнего ре
шения, в результате которо
го мы получили бы строитель
ство не молодежного жилого 
комплекса, а молодежных жи
лых домов, расположенных в 
трех различных микрорайо
нах. Спор разгорелся вокруг 
подготовленной стройплощад
ки, которая в недалеком бу
дущем понадобится заводу 
для возведения жилья урал- 
машевцам (согласно компле
ксному плану объединения 
«Жилье-2000» завод ежегодно 
должен вводить я эксплуата
цию 1000—1200 квартир.

Генеральный директор не 
встрече с молодежью с три
буны сказал, что администра
ция завода совместно с ко
митетом ВЛКСМ, рассмотрев 
еще раз проблемы перспек
тивы МЖК УЗТМ, приняла ре

ПОЧЕМУ У НАС В 
ЛЮБЯТ ГЕНЕРАЛА

РАЙОНЕ

Хочу высказать своё мне
ние по злободневному сейчас 
вопросу: О выборах. И преж
де всего о конкретной обста
новке, которая складывается 
в Ирбитском территориальном 
Округе Гаринского района. 
Сейчас здесь, как и везде, 
идет предвыборная борьба 
между кандидатами, вернее 
кампания, так как со справе
дливым единоборством это 
сравнить очень Трудно. Поче
му?

Расскажу все обстоятельно. 
Еще незадолго до предвыбор
ного окружного собрания ста
ло известно, что выдвинуты 
по округу три кандидата, ин
формации о которых, кроме 
фамилий и должностей, ни
какой не было.

Но тем не менее представи
тели ехали уже с твердым 
поручением «трудящихся и 
жителей района» проголосо
вать за командующего УрВО 
генерал-лейтенанта А. М. Ма
кашова. Кандидатура беспро
игрышная, проверенная всеми 
требованиями и поручениями, 
которые ПРИХОДИТСЯ ВЫПОЛ
НЯТЬ по долгу службы това
рищу Макашову.

Но спрашивается, почему 
Гаринский райком партии не 
оставил возможности «народ
ным представителям» сделать 
выбор самим, или сомневался 
в их идейно - политической 
грамотности, а ведь не менее 
Достойным Мог оказаться и 
другой кандидат. Каким и 
посчитало собрание Директо
ра Тавдинского лесокомбина
та В. В. Гоосена, который 
был утвержден кандидатом.

Предвижу вопрос: в?’ и что 
же ты хочешь, выдвинуты 
два Достойных .человека, те

шение о строительстве комп
лекса в полном объеме на 
первоначальной исходной 
площадке.

Анализируя развитие дру
гих МЖК, понимаешь, что по

добные проблемы гораздо 
сложнее, причины их возник
новения значительно глуб
же. Это не просто желание 
или нежелание руководите
лей предприятий заниматься 
МЖК. Во-первых, отсутствует 
механизм правовой защиты 
движения МЖК в Союзе, во- 
вторых, нет экономической 
самостоятельности, взаимо
действия разрозненных, раз
бросанных по всей стране 
молодежных комплексов.

Что касается вопросов эко
номической независимости 
МЖК, здесь все зависит от 
нас самих, от нашей способ
ности организоваться, нашей 
предприимчивости.

Если раньше предприятия 
могли достаточно безболез
ненно'для себя «содержать» 
строительство МЖК, то сей
час, в условиях жесткого хоз
расчета, им приходится взве
шивать: способны ли они «по
тянуть» дополнительное вне
плановое строи’вльство, есть 
ли у них для этого экономи
ческие возможности, выгодно 
ди это им.

Поэтому движение МЖК 
сегодня, думается, должно 
создавать свою собственную 
материально - техническую

перь уже Право избирателей 
ставить точки над «1», у обоих 
равные шансы. Если бы это 
было так, не стал бы писать. 
Но вот почти двадцать дней 
прошло с окружного собра
ния, а даж.е элементарной ин
формации О втором кандида
те так и Не появилось, и да
же заинтересованному челове
ку у нас я районе трудно оз
накомиться с биографией, не 
говорй уж о предвыборной 
платформе В. В. Гоосена.

Зато за А. М. Макашова 
на каждом видном месте аги
тирует плакат, заканчиваю
щийся призывом: «Голосуйте 
за генерал-лейтенанта Мака
шова А. М. — он за разви
тие сельского хозяйства». И 
все-таки, почему у кас в 
районе любят генерала?

Дело в том, что он обещал 
После выборов оказать райо
ну помощь, выделить из сво
его хозяйства подразделение 
солдат и технику для строи
тельства дорог. Помощь, ко
нечно, нужна району, но, 
по-моему, куда этичнее было 
бы не спекулировать своими 
возможностями в ходе пред
выборной кампании, а без из
лишней рекламы действи
тельно изыскать резервы для 
.сельского хозяйства,

Я не скрываю своей симпа
тии к ГоОсену Виктору Викто
ровичу и, тем более, сожа
лею, что встречи с жителями 
райцентра во время его при
езда в Гари не получилось. 
Очевидно, тоже сказалась «за
интересованность» руководи
телей района.

Меня очень волновало, что 
же скажет директор лесоком
бината об использовании 
уральского леса, ведь ведом

базу, которая обеспечила бы 
дальнейшее развитие строи
тельства МЖК. Это могут 
быть, например, крупные сов
местные МЖХоФские пред
приятия по производству 
стройматериалов, созда-иные 
на базе несколькмх МЖК и 
обслуживающие их и новые 
МЖК этих районов. Это могут 
быть создающиеся сейчас 
комсомольские предприятия 
или молодежные кооперати
вы, заинтересованные в стро
ительстве МЖК и способные 
стать его вкладч-иками-доль- 
щиками. Вариантов много.

Не стоит увлекаться созда
нием исключительно крупных 
предприятий и экономических 
систем (звеньев), нужно про
должать развивать свою фи
нансовую, хозяйственную ба
зу. Ясно должно быть одно— 
сегодня, в условиях хозрас
чета, движению МЖК • необхо
димо, во-первых, помочь в 
создании собственной строй
индустрии, во-вторых, стать 
экономически выгодным для 
предприятий, чтобы иметь 
собственные финансовые ре
сурсы для развития.

А пока, увы, за строитель
ство МЖК берутся только са
мые смелые и решительные 
руководители, экономически 
сильные предприятия.

Е. ИВАСЕНКО, 
член пресс-центра

МЖК У31М.

ственная ааинтересованнос’ь 
у него как у хозяйственника 
тоже не на последнем месте. 
Ответ его был краткий и един
ственно, наверное, правиль
ный: заготовки леса вести ра
чительно, только в научно 
обоснованном количестве, не 
обирая будущие поколения, 
продукцию производить преж
де всего для нужд области и 
лишь избытки продавать за 
пределы.

Все сказанное Виктором 
Викторовичем не только «хо
рошо воспринимается на 
слух», но и практически воп
лощается нм на его родном 
предприятии. Я думаю, это 
особенно ценное качество 
депутата, когда человек не 
Ограничивается изложением 
правильных мыслей, но и во
площает их в жизнь сям, взяв 
при этом ответственность за 
результат на себя.

Я думаю, что тавдйнцм 
правильно поступили, риск
нув выдвинуть земляка, пос
вятившего свою жизнь работе 
на' одном Предприятии, что 
не убоялись борьбы с авто
ритетом и высоким чином.

А вот в желание А, М. Ма
кашова представлять интере
сы свердловчан в качестве 
народного депутата СССР я, 
признаться, не очень верю.,

А что касается руководите
лей района, я, с Одной сторо
ны. их понимаю. Тяжело ра
ботать в отсталом районе де- 
мокрашческими методами, 
да, наверное, и в верхах то
же. Вот и уповают на «чело
века с Олимпа».

С. ЛЯПУНОВ, 
прораб СМПМК.

р. п. Гари.
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НА СМЕНУ!

ПРОДУКТЫ
ИЛИ ЛЕКАРСТВО?

НА ЗАРАБОТКИ-ЗА ГРАНИЦУ
Молодые иностранцы на предприятиях ГДР
Чаще 'всего их встречаешь 

около 5 часов утра, когда 
спешишь купить в киоске 
свежие газеты: смуглые юно
ши и девушки с раскосыми 
глазами, чернокожие моло
дые люди с курчавой шеве
люрой деловито шагают к 
станциям метро и городской 
электрички, на ходу обмени
ваясь фразами на незнако
мых языках. Все они рабо
тают в ГДР на основе меж
правительственных соглаше
ний. подписанных между рес
публикой и некоторыми 
странами Европы, Алии, Аф
рики и Латинской Америки.

В общей сложности услу
гами трудящихся - иностран
цев пользуются более 800 
предприятий, рассеянных по 
всей стране. Из одного толь
ко Мозамбика сюда на дли
тельный срок приехали 14 
тысяч молодых людей.

Недостаток рабочей силы 
стал ощущаться в стране 
еще в начале 80-х годов. По-

стоянное обновление .основ
ных производственных фон
дов выдвинуло на передний 
план задачу максимальной 
загрузки дорогостоящего 
оборудования с целью наи
более быстрой и эффектив
ной фондоотдачи. Но для 
того. чтобы предприятие 
смогло перейти на сменный 
график, ему нужна новая 
рабочая сила, а где ее взять? 
Вот и было принято реше
ние пригласить в ГДР доб
ровольцев из тех стран, где 
ощущается избыток трудо
вых рук.

Возможность бесплатно 
приобрести профессиональ
ную квалификацию, овла
деть немецким языком, что
бы впоследствии подзарабо
тать, беспошлинно вывезти 
на родину мебельный гарни
тур, радиоаппаратуру, посу
ду и другие предметы, кото
рыми пока еще нелегко обза
вестись дома, привлекла сю
да немало юношей и деву
шек из Анголы, Вьетнама,

Кубы, Мозамбика, Польши. 
Всем им германское социа
листическое государство га
рантировало полное равно
правие со своими собствен
ными гражданами. Разуме
ется, равная плата за рав
ный труд служит незыбле
мым принципом в отноше
ниях между хозяевами и го
стями. Итак, никаких нацио
нальных проблем?

Отнюдь. Вполне может 
оказаться, отмечает ежене
дельник «Нойе берлинер ил- 
люстрирте», что предприя
тия торговли не обеспечили 
контингент своих покупате
лей, расширившийся за счет 
трудящихся - иностранцев, 
нужным количеством риса и 
бройлеров, что местным жи
телям теперь приходится 
дольше дожидаться своей 
очереди к врачу, что немец
ким юношам и девушкам 
трудно пробраться в диско
теку из-за того, что она пе
реполнена вьетнамцами, ку
бинцами или африканцами.

В подобных ситуациях с 
обеих сторон может сорвать
ся и необдуманное высказы
вание. И все же...

— Терпимость наших зем
ляков по отношению к скла
ду ума и привычкам зару
бежных коллег заметно воз
росла. — авторитетно заяв
ляет Порг Бауэр, работник 
хлопчатобумажной фабрики 
в городке Флеа (округ Карл- 
Маркс-Штадт), на которой 
трудятся более 2 тысяч ино
странцев. — Своим добро
совестным трудом, умением 
с достоинством держать себя 
они снискали уважение мест
ных граждан. Годы летят бы
стро, так что, когда насту
пает пора разлуки, подчас и 
не мыслишь себе, как при
дется работать без наших 
зарубежных друзей.

Сказанное И. Бауэром впол
не относится к молодым суп
ругам Ортенсии и Эбифанио, 
которым летом предстоит 
возвращение на Кубу. Какие

впечатления увезут они пос
ле 10-летнего пребывания в 
ГДР домой? Отвечая на этот 
вопрос корреспондента еже-, 
недельника, оба заявляют, 
что они многому научились 
у немцев. Прежде всего — 
организаторским способно
стям. Мастер, к которому мы 
были прикреплены, был для 
нас понимающим. мудрым 
наставником. .Импонирует 
кубинцам и умение немцев 
признать свои ошибки. Ну. а 
что не понравилось? По
жалуй, индивидуализм, стре
мление после работы уеди
ниться в стенах собственно
го жилища.

Для Вожены Беднарской 
из Белостокского воеводства 
(ПНР) три с половиной года, 
проведенных в ГДР, дали пу
тевку в жизнь. Здесь она 
приобрела специальность 
ткачихи, зарабатывая в ме
сяц по 1. 200 марок и боль
ше. Это дало возможность 
оказать материальную по
мощь родителям, а теперь У 
Божены появилась основа 
для создания и собственной 
семьи.

В. ЧУДОВ, 
корр. ТАСС.

Берлин.

В несколько строк:

БОНИ. С призывом к феде
ральному правительству ФРГ 
наложить »вето» на планы 
НАТО модернизировать так
тическое ядерное оружие в 
Западной Европе, предотвра
тить новый виток ядерных 
вооружений обратились »Мо
лодые социалисты» — мо
лодежная организация Соци
ал - демократической партии 
Германии. Эти планы, под
черкивается в распространен
ном заявлении, направлены 
на то, чтобы обойти истори
ческий договор о ликвида
ции РСМД и вернуть утра
ченные вследствие этого по
зиции.

ТОКИО. 100-дневный ру
беж перешагнул трудовой 
конфликт на крупнейшей в 
мире судоверфи южноко
рейской корпорации »Хэнде 
хэви индастриз». Он вспых
нул в декабре прошлого го
да, когда 18.000 рабочих вер
фи объявили всеобщую за
бастовку, требуя повышения 
оплаты труда и восстановле
ния на работе уволенных 
профсоюзных лидеров. Отказ 
администрации выполнить 
требования бастующих па
рализовал работу предприя
тия.

БРЮССЕЛЬ. Руководители 
внешнеполитических ве
домств стран-членов »Об
щего рынка» приняли реше
ние вновь направить своих 
послов в Тегеран, отозван
ных в феврале нынешнего 
вода для консультаций в свя
зи с так называемым »делом 
Рушди» — автора опублико
ванного в Лондоне сборника 
»Сатанинские стихи». Послы 
должны напомнить иранско
му руководству позицию »ма
лой Европы», которая осуж
дает призывы к физическо
му уничтожению писателя, 
что является нарушением су
веренитета и положений меж
дународного права.

СТОКГОЛЬМ. »Акция про
тав наркотиков» — так на
зывается созданная по реше
нию шведского правительст
ва специальная группа во 
главе с председателем Соци
ал • демократического сою
за молодежи Швеции Анной 
Линд.

Во главу угла своей дея
тельности группа ставит 
борьбу с наркоманией среди 
молодого поколения. Для 
этих целей будут издаваться 
информационный бюллетень, 
проводиться встречи и бесе
ды в учебных заведениях, в 
центрах молодежного досуга. 
Кампания будет вестись в 
тесном контакте с полицией, 
лиатными властями, лечеб
ными учреждениями.

Будапешт, богатый 
своими тщательно сбере
гаемыми культурно-исто
рическими достоприме
чательностями, может по 
праву называться тури
стической меккой. Наи
более впечатляет приез
жающих в венгерскую 
столицу отечественных 
и зарубежных любите
лей путешествий ее хол
мистая древняя часть —• 
Буда, где сосредоточены 
основные архитектурные 
ценности города.

Изобилие памятников 
старины, сооружений в 
стиле готики, барокко, 
рококо — на плоской 
вершине крепостной го
ры, поднявшейся на бе
регу Дуная. Вторая ми
ровая война оставила 
тут наиболее разруши
тельные следы: здесь на
ходился последний оп
лот фашистов, оккупиро
вавших Будапешт. Мно
го сил и средств было 
затрачено республикой 
в последующие годы для 
реставрации пострадав
ших в ходе боев зданий 
а их восстановления в 
прежнем, оригинальном 
виде.

Фотохроника ТАСС.

Если вы увидите в руках у 
варшавянина небольшую ко
робку с надписью «Прополис 
вит», поинтересуйтесь, где это 
удалось купить.) Однако руча
юсь, идти вам придется не в 
аптеку, а в продовольственный 
магазин. Эти таблетки из пче
линого прополиса пользуются 
в Польше большой популяр
ностью, как и действующие во 
всех продовольственных мага
зинах страны уголки здоровой 
пищи.

Что же они собой представ
ляют! За ответом я заглянул в 
ближайший магазин, Здесь 
можно приобрести продукты, 
которые укрепляют здоровье, 
продлевают молодость, ото
двигают старость. Глаза разбе
гаются от широкого выбора 
изделий из меда, экстрактов из 
семян льна, жмыха, пророщен
ной пшеницы. Покупателю 
предлагают печенье с микро
элементами, пудинги без хи
мических примесей и многое 
другое, что, по мнению вра
чей, положительно сказывается 
на организме человека. Ну, а 
здоровой пищей все эти про
дукты названы за обилие це
лебных свойств.

•Крестным отцом» уголков 
здоровой пищи в Польше счи
тают врача из Тарнува Яцека 
Ройку. Он первым в стране 
еще в 1984 году открыл не
большой магазин и стал про
пагандировать различного ро
да полезную пищу, приготов
ленную по рекомендациям ме
диков. Вначале люди смотре
ли на продукцию тарнувского 
чародея с недоверием, а не
которые и просто обзывали 
его шарлатаном. Но Ройка не 
сдавался: стал выступать по 
телевидению, радио, на стра
ницах газет, организовал выс
тавку здоровой пищи. И лед 
тронулся. Покупатели стали на
езжать в Тарнув со всей Поль
ши, затем в долю вошли науч
ные круги. Работами Ройки за
интересовалась Люблинская 
сельскохозяйственная акаде
мия, Варшавский институт пи
щи.

Оказалось, что люди просто 
забыли народную медицину, 
которая часто использовала в 
своей практике разные целеб
ные и стимулирующие свойст
ва трав, ягод, фруктов, сель
скохозяйственных продуктов. 
Все знают вкусовые качества 
березового сока, но оказыва
ется, что, смешанный с медом, 
этот напиток лечит легочные 
заболевания, стимулирует дея
тельность организма. Или, к 
примеру, льняное семя. Поль
ские ученые доказали, что на
ряду с витаминами А, В, С 
они обладают противораковы
ми свойствами. Подобных при
меров можно привести множе-

ство. Именно не этой основе в 
Польше родилась новая от
расль пищевой промышлен
ности. В Тарнуве стали прово
дить всепольские ярмарки. В 
прошлом году в ней приняло 
участие около шестисот раз
личных организаций, предста
вивших три согни наименова
ний продуктов. Были подписа
ны тысячи соглашений на пол
тора миллиарда злотых. Из
вестны во всей стране фирмы 
«Коминдекс» в Варшаве, «Апи- 
поль» в Кракове, «Консполь» в 
Еовы-Сонче, «Уником» с Позна
ни. Кстати, многие из них уже 
сейчас готовы подписать конт
ракты на поставку здорозой 
пищи советским торговым ор
ганизациям.

— Мы уже стали выпускать 
также здоровую косметику, 
рассказывает заведующая от
делом торговли «Коминдекса» 
Иоланта Чижик. — Например, 
специальная эмульсия для ванн 
«Билли» способствует комплек
сному лечению некоторых ви
дов аллергии. Эмульсии были 
изготовлены совместно со спе
циалистами одного из меди
цинских институтов. Следует 
сказать, что вся наша продук
ция — хрустящие лакомства из 
ржи, пшеничные отруби с до
бавлением разных компонен
тов и многое другое — еще 
до запуска в массовое произ
водство тщательно исследует
ся.

В Тарнуве создано общество 
по пропаганде здоровой пи
щи, которое стало выпускать 
журнал «Здоровая пище». Пер
вый его номер недавно по
явился в киосках печати.

Сейчас главная забота энту
зиастов — добиться, чтобы 
крестьяне-единоличники и го
сударственные сельхозпред
приятия употребляли все 
меньше химических удобре
ний. В Польше уже появились 
первые 34 хозяйства, взявшие 
за правило выращивать овощи 
только на «чистой земле». 
Большой популярностью у на
селения городоз пользуется 
фасованное в пакетах молоко 
с надписью «прямо от коро
вы». Оно не проходит допол
нительной обработки. Поставку 
его в торговую сеть начали 
госхозы в окрестностях поль
ской столицы. Появились хо
зяйства, которые возродили 
забытую было практику выра
щивания бройлеров. К их пи
ще не добавляют антибиотиков 
и биостимуляторов. И хотя та
кие продукты стоят несколько 
дороже обычных, число их по
купателей растет с каждым 
днем. Ведь здоровье дороже 
денег.

А. ДЯГУТИС, 
корр. ТАСС.

Варшава.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

ЧЕТВЕРТЫЙ -
ЛИШНИЙ

Полуфинал шахматного 
первенства области среди 
мужчин завершился в Рев- 
де. Всего было проведено 11 
туров по швейцарской си
стеме.

В трудных поединках верх 
одержал кандидат в мастера 
Р. Садриев — 8,5 очка. 
Только на пол-очка от побе
дителя отстали еще три кан
дидата в мастера — И. Ху
дяков (Полесской), В. Козы
рев (спортклуб «Кедр») и 

И. Кирьянов (Каменск-Ураль
ский). у которого хуже по
казатели по таблице коэффи
циентов. Первые три шахма
тиста теперь выступят в оче
редном финале чемпионата 
области.

ИНТЕРЕСЕН
И ПОЛЕЗЕН

С января этого года возоб
новлен выпуск ежемесячника 
«Шахматисты России» — 
издания Госкомспорта
РСФСР и Всероссийской 
шахматной федерации. Каж
дый номер будет выходить в 
конце месяца и распростра
няться пока только в розни
цу.

ПЕРЕД 
ФИНИШЕМ

Вклад Фонда Гюльбенкяна
С секретарем администра

тивного совета, директором 
службы руководящих орга
нов Фонда. Гюльбенкяна мы 
встретились в его кабинете 
в здании 45 на авениде Ди 
Берна в центре Лиссабона. 
Вернее, под этим номером 
значится не одно, а целый 
комплекс ультрасовременных 
зданий и сооружений, раз
бросанных по ухоженному и 
архитектурно продуманному 
до мельчайших деталей пар
ку.

— Нет, нет. Никаких за
писей. Пусть наша беседа 
будет носить неофициальный 
характер. — запротестовал 
Карлуш Баптишта да Силва, 
увидев, что я достаю репор
терский магнитофон. — Что 
вас интересует?

Меня интересовало бук
вально все: характер дея
тельности фонда, его куль
турно - просветительская 
роль, история создания. Эти 
сведения интересны и пото
му, что именно Фонд Гюль
бенкяна первым в Португа
лии протянул руку помощи 
народу Армении, выделив 
миллион долларов на приоб

ретение медикаментов, обо
рудования. одежды и продо
вольствия для жертв земле
трясения.

...В конце прошлого века 
армянин Галуст' Гюльбенкян. 
подвизаясь на ниве нефте- 
бизнеса на Ближнем Восто
ке. сумел сколотить большой 
капитал. Однако круг инте
ресов нефтяного короля не 
ограничивался бизнесом. Он 
был страстным коллекционе
ром. Его агенты разъезжали 
по всему миру и, не счи
таясь с затратами, скупали 
произведения всемирно из
вестных мастеров кисти и 
резца. В 1928—30 годах 
Гюльбенкян через Госторг 
СССР приобрел ряд произ
ведений из сокровищницы 
Эрмитажа! В целом собран
ная за несколько десятиле
тий коллекция насчитывала 
свыше 6 тысяч предметов. 
Помимо собирательства, он 
активно занимался филант
ропической деятельностью.

В апреле 1942 года Гюль- 
бенкян приезжает в Порту
галию. Он полюбил эту стра
ну, ее простой и сердечный 
народ. Спустя тринадцать

лет — перешагнув за 85.— 
он умирает, предписав осно
вать фонд его имени. Цель, 
указывалось в завещании, — 
благотворительная, просвети
тельская и научная деятель
ность, причем не только в 
Португалии, но и'в других 
странах. Воля Гюльбенкяна 
неукоснительно выполняется 
руководством фонда, дела 
которого снискали ему миро
вую известность как одной 
из крупнейших организаций 
такого роДа.

Оснбвнре поле деятельно
сти фонда — это область 
здравоохранения и социаль
ного обеспечения. Она вклю
чает осуществление проек
тов и программ строительст
ва и технического оснащения 
больниц и медицинских на
учных центров, поиска новых 
методов лечения, оказание 
помощи детским дошколь
ным учреждениям, престаре
лым и нуждающимся соци
альным группам населения.

Следуя пожеланию основа
теля фонда, в 1969 году в 
Лиссабоне был открыт му
зей, в котором собрана ху
дожественная коллекция

Гюльбенкяна. Музей стал 
крупным культурным цент
ром, на базе которого прово
дятся симпозиумы, развер
тываются выставки, темати
ческие экспозиции. В нем 
разместилась крупная биб
лиотека, насчитывающая 
свыше 125 тысяч томов 
книг, главным образом по ис
кусству. Двери библиотеки 
открыты перед каждым же
лающим, но основной кон
тингент читателей — сту
денты. В отдельном здании 
размещается центр совре
менного искусства, который 
предоставляет свои помеще
ния для концертов, просмот
ров кинофильмов, тематиче
ских вечеров искусства.

Особое место в деятельно
сти фонда занимает развитие 
музыкальной культуры. Он 
регулярно проводит концер
ты с привлечением Лучших 
исполнителей. Среди них бы
ло немало советских музы
кантов и певцов. Недавно 
под сводами концертного за
ла фонда звучали произведе
ния русских и зарубежных 
авторов в исполнении орке
стра < Виртуозы Москвы»

иод руководством Владими
ра Спивакова. Есть у фонда 
и собственный оркестр, хор, 
балет, группа современного 
танца. Регулярно проводят
ся дни средневековой музы
ки, фестиваль современной 
музыки.

Фонд выделяет стипендии 
для наиболее одаренных сту
дентов, которые обучаются 
живописи и занимаются ис
следовательской деятельно
стью в области искусства 
как в Португалии, так и за 
границей. Он регулярно ор
ганизует учебные курсы по 
прикладным видам творче
ства и истории искусства, по
могает финансовыми средст
вами молодым режиссерам 
театра и кино. Учебный от
дел фонда совместно с ми
нистерством образования 
Португалии организует спе
циальные учебные центры 
для занятий детей и взрос
лых в различных областях 
науки, по преимуществу гу
манитарных.

Есть здесь и научный от
дел, который оказывает по
мощь университетам страны. 
Под эгидой фонда проводят
ся научные симпозиумы и 
конференции. Под Лиссабо
ном находится Институт им. 
Гюльбенкяна. Здесь ведутся

научные работы в области 
молекулярной биологии, био
химии, клеточной биологии 
и других отраслей современ
ной биологии.

— Мы рассматриваем на
шу деятельность как нужный 
и полезный вклад в развитие 
человечества. — говорит, 
завершая беседу, Баптишта 
да Силва. — Процессы пере
стройки в Советском Союзе, 
за которыми мы вниматель
но следим, дают основание 
надеяться на развитие сот
рудничества с советскими 
коллегами. Политика совет
ского руководства способст
вует созданию нового клима
та в международных отно
шениях, ослаблению напря
женности, сближению наро
дов. Искренне желаю вам 
успехов в нелегком деле пё- 
рестройки, демократизации 
советского общества.

Выхожу на улицу. Стоит 
не по-зимнему теплая солнеч
ная погода. К зданию спешат 
стайки, молодежи, подъезжа
ют автобусы с туристами. 
Фонд Гюльбенкяна• живет 
своей обычной активной жиз
нью.

В. РЕШЕТИЛОВ, 
корр. ТАСС.

Лиссабон.

В турнире-конкурсе для 
начинающих составителей 
определился основной состав 
из семи проблемистов. Раду
ет их активность и серьез
ное отношение к композиции.

Судья соревнования В. 
Рычков из Верхнего Тагила 
сообщает итоги второго ту
ра: 1-е место занял В. По 
пенни (Кировград) — 7 оч
ков. 2. А. Дурандин — б, 3. 
С. Пчелкин — 5, 4. М. Кор
мильцев — 4, 5. В. Калаш
ников — 3 (все из Свердлов
ска). б. И. Сенькин (Егорши- 
но)—-2, 7. В. Малых (Сверд
ловск) — 1 очко.

Положение участников 
после Двух туров: 1. С. Пчел
кин — 12 очков, 2. А. Ду
рандин — 11. 3. М. Кор
мильцев — 10. 4. В. Попо- 
нин — 9. 5. В. Калашников 
— 7, 6. В. Малых — 4 и 7. 
И. Сенькин — 3 очка.

Тема заключительного 
третьего тура дана нами 23 
февраля. В задаче — приме
ре после 1. Ла5 е4! 2. С?3 
не матует — 2...5! Сверд
ловчанин В. Стенин предла
гает добавить белую пешку 
еб или все фигуры в пози
ции опустить на один ряд 
ниже. А как бы вы распоря
дились в этом случае?

А теперь посмотрите зада
чу победителя второго тура:

№ 22. В. ПОПОНИН 
Кировград

Мат в два хода
И еще одна двухходовая 

задача уральца. Ее автор — 
давний и верный поклонник 
шахмат.

j. и,,. n i им।ni.....иннКалейдоскоп

РАЙ ДЛЯ ФИЛАТЕЛИСТОВ
Греческим филателистам не нужно 

подолгу ждать специальных выста
вок. С новыми кол; е.щиямм иг и ред 
кими марками их всегда оЗнатомит 
Почтовый и филателистический му
зей. Расположен он в самом центре 
Афин, в двух шагах от Олимпий с ко-о 
стадиона. Уютное знание — дар меце
натов. Однано помещения оборудова
ны за счет государства, а выставлен
ные в них коллекции марон и другие 
экспонаты принадлежат греческому 
почтовому ведомству.

В просторном зале музея собрана 
сама история греческой почты. Ста
ринные почтовые яши и затейливой 
формы и с витиеватыми надписями, 
первые телеграфные аппараты, кожа
ные сумки почтальонов и их медные 
рожки, мундиры чичо^ничов. Не за
быт и крылатый гонец — почтовый 
голубь, который использовался для 
срочной достав; и важных посланий 
на острова.

Надпи.и на почтовых ящи ах сде
ланы на разных языках: греческом, 
турецком, итат ян -.кбм. французском 
н английском. Вовсе не потому, что 
жители островов и и раз; ичных об
ластей материковой > реции были по
лиглотами. Это — сви етельства пе
чальных стргниц истории страны, ко
гда она томилась под о-манежим 
игом, а отдельные её части попали 
позднее под ♦ покровительство** дру
гих иностранных держав.

В соседнем зале у филателистов за
гораются глаза. Здесь выставлены 
коллекции греческих марок: практи
чески все знаки почтовой оплаты, вы
пущенные на территории страны со 
времен возникновения греческой поч
ты. Они рассказывают о знаменатель
ных событиях в истории Греции, 
борьбе ее народа за свободу и неза
висимость, о сокровищах искусства 
и архитектуры, о флоре и фауне, о

знаменитых людях и, конечно, об 
Олимпийских играх. Музей был от
крыт сравнительно недавно — в 1978 
году и оборудован поэтому самыми 
современными средствами экспони
рования. Коллекции марок помещены 
в плоение стеклянные стенды, кото
рые легко выдвигаются из стен. На 
ночь они блокируются, включается 
сигнализация, и ценнейшие экспона
ты оказываются под надежной охра
ной.

Есть и где собираться филатели
стам. Музей располагает специальным 
загом заседаний с библиотекой. Лю
бом посети-ель может даже сам ока- 
заться на мгновение работником поч
ты — собственноручно погасить му
зейным штемпелем марку на открыт
ия и отправить ее самому себе или 
своим знакомым в виде сувенира.

ПОСЛЕДНЕЕ ПЛАВАНИЕ «ВАСЫ»
Два пушечных выстрела возвести

ли шведской столице о начале по
следнего и все-о лишь третьего за 
360 лет плавания парусного фрегата 
«Васа». И хотя не полыхали на ветру 
пруса, да и самого корабля не было 
ви »но — его благородные линии 
скрывал специальный «футляр* и.1 
изоляционного материала, а сам он 
стоял на понтоне. — проводить суд
но к месту теперь уже вечной стоян
ки у нового здания посвященного ему 
музея пришли тысячи жителей Сток
гольма и туристов.

С 1961 грда «Васа* стала одной из 
главных достопримечательностей 
Швеции, чем-то вроде Эйфелевой баш
ни для Франции. Уникально не толь
ко судно, дошедшее до нас из XVII 
века почти в первозданном виде, но 
и его судьба. 10 августа 1628 года 
красавец фрегат был спущен на воду 
со стокгольмской верфи «Слюссен* и 
затонул в тот же день недалеко от 
этого места, унеся в морские глуби

ны 50 человеческих жизней. Ковар
ный порыв ветра, вызвавший смеще
ние балласта, оборвал первое плава
ние «Васы».

Лишь в 1956 году шведский энту
зиаст Андрес Франзен сумел точно 
определить место гибели судна и 
вместе с известным специалистом по 
подводным работам Пером-Эдвином 
Фельтингом приступил к операции по 
подъему «Васы» с более чем 30-мет
ровой глубины. Около пяти тысяч ча
сов подводных работ потребовалось 
для этого, и наконец, в апреле 1961 
года из морских глубин показался 
фрегат, пролежавший на дн₽ 333 го
да. Началось второе плавание судна, 
которое стало еще более коротким. 
На понтонах оно было отбуксировано 
к причалу у живописной парковой и 
музейной зоны Стокгольма «Дьюргор- 
дён*. Здесь же для него был соору
жен специальный ангар, в котором 
проводились работы по реставрации 
и консервации. Несколько позднее его 
открыли для посетителей. Рядом по
строили небольшие помещения, где 
разместились поднятые с корабля 
предметы, макеты и другие экспона
ты. рассказывающие о самом судне 
и о жизни моряков того времени.

Так был основан музей «Васа», ко
торый стал вскоре известен всему 
миру. Около 12 миллионов человек 
посетили эту уникальную экспозицию 
со времени ее открытия и по ок
тябрь 1988 года, когда «Васу» стали 
готовить к третьему плаванию.

...Новый выстрел из пушки, подня
той с «Васы», увенчал это последнее 
путешествие, еще более короткое, 
чем два предыдущих, — всего 250 
метров. Отныне фрегат будет нахо
диться в огромном бетонном здании, 
где разместятся также музей, кафе и 
кинозал. Оно еще не достроено и пер
вых посетителей примет лишь в июне 
1990 года. По мнению архитекторов, 
этот комплекс станет одной из глав
ных достопримечательностей шведов.

«СОЛНЕЧНЫЙ ГОНЩИК»

НРБ. Мелник, кпк утверждают, — 
самый маленький город Европы. Его 
население не превышает 400 человек. 
Этот поистине очаровательный городок 
объявлен в Болгарии архитектурным 
заповедником.

Мелник приютился на юго-западных 
склонах горного массива Лирин в юж
ной части страны. Он лежит среди 
холмов, словно маленькая жемчужина 
на широкой ладони. У города интерес
ная история.' Когда-то он был круп
ным торговым центром византийской 
империи. Мелник много пережил: на
шествие османских поработителей, 
несколько раз разрушавших город, гу

бительное землетрясение, опустошаю
щий пожар. После балканской войны 
от него остались одни руины.

При народной власти город вернулся 
к жизни. Архитекторы и реставраторы 
восстановили и продолжают восста
навливать его былую красоту. Мелник 
продолжает строиться: прокладыва
ются новые дороги, возводятся жилые 
дома, у городских властей много за
бот, связанных еще и с тем, что каж
дый день Мелник посещают до тыся
чи иностранных гостей.

НА СНИМКЕ: один из отреставри
рованных домов Мелника..

Фотохроника ТАСС.

Автопробег протяженностью 
1700 миль для электромобилей 
на солнечных батареях реши
ли провести летом 1990 года 
Министерство энергетики США 
и корпорация «Дженерал мо- 
торз». Старт будет дан в ог
ромном парке «ДиснСйуорлД», 
неподалеку от города Орландо 
(штат Флорида), а финиширу
ют участники пробега у тех
нического центра корпорации 
«Дженерал моторз* в городе 
Уоррен (штат Мичиган). В про
беге будет участвовать и уже 
известная машина «Санрейсер» 
(«Солнечный гонщик*), notTpo 
енная этой корпорацией.

Около трех десятков исследо
вательских групп из универси
тетов и колледжей США зай
мутся разработкой, созданием 
и испытаниями различных мо
делей электромобилей на сол
нечных батареях, которые за
тем смогут участвовать в про
беге. Цель — создать такую б«э- 
зовую конструкцию, которая 
будет обладать большей ско
ростью и потреблять меньше 
энергии, чем машины конку
рентов. На финансирование 
изыскательских работ каждая 
группа получит 2 тысячи дол
ларов от министерства энерге
тики и 5 тысяч долларов от 
«Дженерал моторз». Каи под
черкнул помощник министра 
энергетики Джон Берг. этот 
конкурс *Даст студентам цен
ную возможность заняться 
важной энергетической и эно
логической проблемой, а также 
разработкой перспективной тех
нологии для автомобилестрое
ния».

№ 23.
М. СЕМИКОЛЕННЫХ 

Серов

Мат в два хода

СВЕРИМ
ОТВЕТЫ
№ 14. Надо действовать 

решительно: 1. Ла2 КрЪ5 
2. ЛЬ2 КЬ31 3. Л:ЬЗ Кра41 
4. ЛЬ8! Фе3 5. Kpf7 Феб 6. 
Ла11 Ф:а1 7. Лаб; 5...Ф:Ь8б. 
Ла1.

№ 15. Грозная пешка ЬЗ 
и вдруг... 1. Се5Ч С:е5 
(1..Л4 2. C:d4 C:d4 3 Kpd5 
Ь2 4. Kp:J4 МФ 5. Се4) 2. 
Kp:d5 Kpf5 3. Себ' b 2 4. 
Са4 МФ 5. Сс2! Ф:с2 — чу
десный пат.

№ 17. В. Мойхин, 1975 Г. 
Пошли в «угол» — 1. фй8!

Такие ответы первыми со
общили свердловчане П. Дол
гин. А. Поликанов, В. Сте
пин. И. Таскин, В. Трухни, 
С. Федоров и С. Дьячков 
(Каменск-Уральский). Б. и 
Е. Углицких (Краснотурь- 
инск).
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Журналист меняет профессию

24 часа из жизни медбрата
На мне пахнущий лекар

ствами белый халат. Навер
ное, первый и последний раз 
в жизни. Эти сутки я — мед
брат. Двадцать четыре ча
са настоящего дежурства в 
травмпункте первой город
ской больницы скорой меди
цинской помощи Свердлов
ска. Куда только не забросит 
журналистская стезя...

Скорая. На этот раз ре
бенок. Воспитанница спец- 
интерната. Врач ставит ди
агноз: у бедняжки вывих 
левого плечевого сустава. 
Это видно и на рентгенов
ском снимке. Надо вправ
лять. Все осложняется тем, 
что девочка глухонемая, 
плюс — плохое зрение... Со
провождающая долго же
стикулирует, пытается объ
яснить больной: — «Будет 
больно, потом пройдет. Не 
плачь. Нужно... Понима
ешь? Врач — хороший че
ловек, желает добра. Потер
пи, милая, немножко, мину
ты две...»

Подошел ко мне доктор. 
Попросил помочь.

— Понимаешь, со мной на 
дежурстве две молодые де
вушки-медсестры. а тут по
требуется мужская сила.

Соглашаюсь, но если че
стно. сомневаюсь, что достой
но сыграю роль ассистента. 
Впрочем, ничего, авось как-

нибудь... Дело не хитрое —• 
зафиксировать плечо. Ос
тальное сделает врач. Па
циентка плачет, кричит (ес
ли это можно назвать кри
ком). Все. Сустав на месте. 
Я немного не в себе. А ме
дики — ничего, спокойны: 
«То ли еще будет, журна
лист!»

Едва хочу заговорить с 
врачом — новый больной. 
На этот раз молодой парень. 
Лицо в крови. За дверями 
преподаватель, одноклассни
ки. Это кто-то из них нашел 
Сергея Н. в темном пере
улке, избили его неизвест
ные.

Вот так изо дня в день 
обращаются сюда, в город
ской травматологический 
пункт, в среднем около ста 
тридцати пациентов в сутки.

— Основной наплыв боль
ных, — говорит медсестра 
С. Ханапина, — днем. Это 
те, которым уже была ока
зана помощь, и они прохо
дят здесь курс лечения. Бли
же к вечеру увеличивается 
поток людей, нуждающихся 
в первой медицинской по
мощи. Иногда пациентов 
приводит... милиция. В та
ких случаях мы очень нуж
даемся в мужских руках, 
видите сами, в травмпункте 
подрабатывают, в основном, 
девушки-студентки.

Три часа ночи. Снова 
скорая. Привезли пьяного 
мужчину. Диагноз: резаная 
рана правой лобной области. 
Рассказывает, что хотел вы
броситься из окна... У него 
повреждена артерия и кровь 
буквально ручьем течет по 
лицу. Срочно нужна опера
ция. Но,,. Разбушевавший
ся пьяница «ни за какие 
деньги» не хочет ложиться 
на кушетку. Позвали сторо
жа. Теперь нас — семеро 
(трое мужчин и четыре де
вушки). Пришлось привязы
вать больного простынями...

Вот такая специфическая 
работа все двадцать четыре 
часа в сутки. Признаться, 
ни за что бы не подумал, 
что в нашем городе проис
ходит такое количество не
счастных случаев. Если 
учесть, что травмпункты есть 
в каждом районе, картина 
получается неприглядная. 
Даже ночь за окном меди
цинского учреждения пока
залась мне какой-то злове
щей.

— Раньше, когда я еще ■ 
не работала здесь, -— говорит 
медсестра Б. Меджидова, — 
без страха могла пройтись 
по улице в любое время. Те
перь я кое-что знаю о заку
лисной жизни города, поэто
му после десяти из дому 
одна ни ногой...

...Операция закончена. 
Врач не успевает вымыть 
руки, как в приемную захо
дит очередной больной...

Долго жду очередного 
«окошечка» в работе и за
даю следующий вопрос. Все
гда ли качественно оказыва
ется помощь пострадавшим? 
Мне. дилетанту в медицине, 
судить трудно, а вот медсе
стры. которым приходится 
ассистировать многим вра
чам при зашивании ран, пе
ревязке и других необхо
димых операциях, утверж
дают, что да, бывают случаи 
недобросовестности в работе 
врачей.

— Иногда, — говорит 
С. Ханапина, — просто горь
ко смотреть на то, как иной 
врач безалаберно зашивает, 
к примеру, разбитую губу 
молодому парню. Как она 
срастется •—■ неизвестно. 
Иногда просто хочется ото
брать иглу... Ведь юноше 
еще жить да жить, и цело
ваться тоже надо...

Вот так. Врачи порой на
рушают клятву Гиппократа. 
Почему такое происходит? 
Может, не хватает неради
вым докторам мастерства 
как следует зашить рану 
или заботливо перевязать 
пациента? Может быть. Но 
мне кажется, собака здесь 
зарыта гораздо глубже.

Весь медицинский персо

нал травматологического пун
кта состоит из подрабатыва
ющих на полставки студен
тов и врачей, молодых 
специалистов. Отсюда неус
тойчивые кадры-, и, как след
ствие, видимо, недостаточная 
заинтересованность в резуль
татах своего труда. А от
дых? Отдыхать то когда-то 
нужно? Прибавьте к этому 
и то, что люди в травмпункт 
обращаются за первой по
мощью со всего ' района. 
Пришли и ушли. Да и куда 
девать пациентов ночью — 
только в травмпункт. Тяже
лые больные, не очень тя
желые, тут же и с несерьез
ными жалобами, а в сумме 
получается «отстойник», так 
ркрестили это место сами 
медики. Приходится крутить
ся, как белкам в колесе. Ни
чего не поделаешь — де
журство.

— А главное, никому нет 
дела до наших проблем, — 
в голос заявляют медсест
ры. — вот и журналисты 
нас стороной обходят. Обра
щаются — по необходимо
сти...

...Ночью в травмпункте 
более-менее тихо. Врач вы
краивает пару часов, чтобы 
поспать. Медсестра садится 
за отчет. На столе кипа бу
маг. Всевозможные табли
цы, тетради, справки. Для 
чего все эти бумаги, мне не

известно. Пытаюсь выяс
нить.

— Ничего, — вздыхает 
Сауле Ханапина, — к утру 
будет готово. Это отчеты. 
Хочешь полюбопытствовать, 
что в них? Сколько мужчин 
и женщин пришло в день, 
разделение каждого пола по 
возрастным группам: до 20 
лет, от 21 до 30 и так далее, 
сколько переломов, выви
хов. ожогов, обморожений. 
Словом, более тридцати- раз
делов; Нам, ■ медсестрам, эти 
данные совершенно ни к че
му... Они нужны для стати
стики. Так что здесь прихо
дится работать не «только 
иглой, но и ручкой. И нико
го не волнует, сколько ты 
ран зашил за сутки...

Вот вам еще одна проб
лема. Что греха таить, будь 
поменьше бумаготворчества 
у наших врачей, возможно, 
стали бы мы здоровей. 06- 
ратитеша внимание, сколько 
времени занимает заполне
ние бумаг на приеме у лю
бого врача, и сколько — ос
мотр пациента. Вот откуда 
берутся очереди в наших по
ликлиниках...

Сутки в травмпункте — 
много это или мало? Для 
меня — хватило,. Но сколь
ко понадобится времени, что
бы отыскать решение мно
гим и многим медицинским 
проблемам? Это, вопрос. И 
найти ответ нужно не в сле
дующей пятилетке, не зав
тра, а сегодня, , немедленно. 
Как знать, чем больше кто- 
то будет медлить, тем тяже
лее будут наши травмы.

О. МАТУШКИН.

Заметки 
с выставки

МЧИТСЯ ТРОЙКА

КРАСКИ
СКАЗКИ

Горячими блинами да чаем горячим, народными песня
ми и хороводами проводили зиму-матушку жители села 
Бродова, что неподалеку от Нижнего Тагила. Потешки да 
состязания в ловкости и силе собрали на площади Двор
ца культуры всех селян. Тут и заветный петух ждал свое
го призера в лазании на столб, тут и резвы птицы-тройки 
ждали своих наездников. Весь день звучали гармоники — 
люди провожали зиму и встречали весну.

А. КСАНИН.
Пригородный район.

ДВОРЕЦ МОЛОДЕЖИ 
2—5 апреля 

КОНЦЕРТЫ ГРУППЫ 

Стаса НАМИНА

Солист — Александр ЛОСЕВ.
Начало концертов: 2 апреля — в 17 и 20 час.

3, 4, 5 апреля — в 18 и 21 час.
билеты продаются в кассах филармонии и че

рез уполномоченных. Принимаются коллектив
ные заявки.

Выпускники физического факультета 
Свердловского пединститута!

27 марта в 14 часов
в здании факультета состоится празднование 

25-ЛЕТИЯ ФИЗИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА.
С 10 час. — встреча с преподавателями и 

экскурсии по факультету (ул. К. Либкнехта, 9а). 
Приглашаются выпускники всех лет.

В Свердловском музее изоб
разительных искусств в зале 
юного художника открыта но
вая выставка. Здесь рисунки — 
рассказы про грозную пору 
1812 года, про былинного героя 
Садко, про жизнь Вани Датско
го, про волшебный посошок...

Необычны эти «рассказы» — 
их надо разглядывать. Чем вни
мательнее разглядываешь, тем 
становится интереснее.

А создатель «рассказов» — 
художник Владимир Перцов.

Он москвич. Закончил Мо
сковский полиграфический ин
ститут и сейчас там же препо
дает. Участник многих союз
ных и международных выста
вок. заслуженный художник 
РСФСР.

Увлекается и пейзажем, и 
портретом. Работает много и 
вдохновенно. С любовью и вни
манием пишет художник рабо
тящих русских людей, русскую 
природу, и краски выбирает чи
стые, светлые. Но основная и 
постоянная его работа — иллю
стрирование книг для детей. 
Главный источник творчества 
Владимира Перцова — фольк
лор. Художник часто обращает
ся к российской истории, изу
чает быт и костюм, воссоздает 
в своих работах давно ушедшее 
время.

Книжник, иллюстратор Влади
мир Перцов — чуткий, тонкий 
читатель. Уважение к тексту, 
широкая образованность, глу
бокое знание русской истории 
позволяют расширить рамки 
иллюстрируемого произведения. 
Он сочетает сказку, вымысел с 
реалиями.

Иллюстрируя свою самую 
любимую былину о Садко, ху
дожник разворачивает рассказ 
о сказочных, но вполне реаль
ных событиях, которые проис
ходят на берегу Волхов-реки. в 
Древнем Новгороде, на его Со
фийской стороне. Здесь играл 
на гуслях добрый молодец по 
имени Садко. Действие были
ны предстает перед читателем 
как яркое театральное зрелище.

Для каждой своей книжки 
художник Перцов тщательно 
отбирает краски, обычно их 
шесть-восемь. Сюда может 
войти и темпера, и гуашь, и 
акварель, а даже цветная тушь.

Гармония слова и изображе
ния достигаются Перцовым и 
еще одним поистине волшеб
ным свойством. У него в рисун- 
кза, кроме конкретных персо
нажей сказок, живут существа 
редкрстные — буквы, состав
ленные из них слова и строим. 
Буквы под его рукой оживают, 
становятся одухотворенным 
элементом пластической систе
мы иллюстрации.

Шрифтом Перцов владеет 
виртуозно. Легко, словно игра
ючи, начинает рисовать букву, 
в слове, в строке звучащую 
красиво и изящно.

«Садко», «Ваня Датский» Б. 
Шергина, рассказы О. Тихоми
рова, «На поле Куликовом» и 
«Александр Невский», «Наход
чивый солдат», «Былины» — 
вот самые известные книжки, 
иллюстрированные Перцовым.

Любимейшая его тема — ис
тория нашей Родины, иллюст
рирует он н классику, и книж
ки Маршака, Чуковского. Бар
то. « Всегда тонко и проникно
венно чувствует художник 
особенности стиля писателя. И 
оставаясь верным своей живо
писной условно-декоративной 
манере, он стремится найти со
ответствующее художественно
образное решение.

Художник выражает свое ми
роощущение естественно и 
вдумчиво, как всегда было 
свойственно русской школе. И 
в этом тоже живое продление 
лучших традиций. которым 
Владимир Перцов верен вот уже 
более тридцати лет работы в 
искусстве.

С. ПАПСУЕВД, 
искусствовед.

«ЛЮБОВЬ И
ПЛАНЕТЫ!»

Таков девиз первого меж
дународного фестиваля дет
ских и юношеских кино- и те
лефильмов, который пройдет 
в дни весенних каникул — 
с 24 по 31 марта— в Моск
ве

Почему «первый»? Да по
тому, что раньше конкурсные 
детские фильмы входили в 
общую программу междуна
родных кинофестивалей. Вот 
уже отделилось кино неигро
вое, а теперь и детским филь
мам предоставили самостоя
тельность, ведь раньше спе
цифика «младшего» кино те
рялась в аншлагах «взросло
го».

Будет на первом этом фес
тивале необычное: оцени
вать фильмы, присуждать 
призы станут сразу два жю
ри — взрослое и детское. Во 
взрослом составе от нашей 
страны — кинорежиссер 
В. Грамматиков. А 14 членов 
детского жюри выбраны 
18 марта: это победители 
проведенной в нашей стране 
киновикторины. Есть в их 
числе и свердловчанин.

В программе — полномет
ражные и короткометражные

МИР-ДЕТЯМ
ленты, учреждено три приза 
по этим группам. Главный 
приз — «Золотой гонг» по
лучат создатели самого ин
тересного высокохудожест
венного фильма. А у жюри 
будет весомый аргумент при 
выборе победителей — смех, 
аплодисменты: во время про
смотров решено вместе с жур
налистами, другими участни
ками фестиваля пригласить 
и детскую аудиторию, тех, 
кому адресованы работы ки
нематографистов. Зритель
ным залом на время фести
валя станет Дворец молоде
жи на Комсомольской пло
щади Москвы.

В день открытия состоится 
пресс-конференция в зале 
гостиницы «Орленок», а за
тем — ежедневная програм
ма по 4 фильма. Прямая 
.трансляция с открытия фе
стиваля будет показана по 
Центральному телевидению 
24 марта.

Остается добавить, что на 
международном фестивале 
аккредитован наш коррес
пондент. так что подробно об 
этом интересном событии 
культурной жизни вы сможе
те прочитать в апрельских 
номерах «На смену!».

с. молодцов.

МАРТОВСКАЯ БАНЯ. Фотоэтюд В. ЯКУБОВА.

ЖДЕМ ПЕВЦА ВЕСНЫ
Он еще не прилетел. Но 

обязательно появится соглас
но неписаному, нерушимо
му контракту с природой. 
Сроки определены: не ранее 
первого и не позднее двад
цать девятого апреля. Они 
нерушимы, железны. В это 
время залетный из заморских 
благодатных мест солист-ве
стник весны прибудет на наш 
Средний Урал, а точнее на ту 
самую старую, могучую бе
резу, что сторожит сенокос
ную поляну, вблизи южной 
границы моего сада.

Певец выступит с тем же 
репертуаром перед прежней 
благодарной аудиторией про

сыпающейся природы. И че
ловеком — тоже.

Имя крылатому артисту — 
зяблик.

Не случайно оно происхо
дит -от старинного слова 
тзябко» — холодно. Действи
тельно, начало его концертов 
совпадает с неприветливой, 
сырой, прохладней погодой в 
лесу. Тем не менее гость не 
требователен к роскошным 
лесным условиям, которые 
наступят позднее, через ме
сяц.

Его громкая, бойкая, ма
жорная, раскатистая песня 
*фью — фью — фью, ля — 
ля —вич» разбудит чувства

человек
и природа

<___ ____

любого меланхоличного посе
тителя, поднимет настроение. 
Неповторимо .музыкальная 
концовка »вич!е, как крат
кая роспись — автограф 
знаменитости — надолго оста
нется в памяти слушателя.

Прилетев, он сразу же зай
мет место гнездования и бу
дет петь с утра до вечера. В 
любую погоду.

Л. ПРОТАСЕВИЧ.

БУДЬ ЗДОРОВ!РАБОЧАЯ СПАРТАКИАДА
В январе-марте на спортсооружениях об

ласти прошла 1 областная рабочая спар
такиада среди трудящихся Отраслей маши
ностроения, которая включила в себя 5 
видов спортивных дисциплин: лыжные гон
ки. многоборье ГТО, хоккей с шайбой, 
мини-футбол и производственная гимнасти
ка.

Финальные игры по мини-футболу и хок
кею с шайбой прошли в Свердловске — 
соответственно на мини-площадке стадиона 
«Динамо» и хоккейной ' площадке КФК 
«Импульс». В соревнованиях по хоккею 
первое место заняла команда «Старт» из 
Верхней Салды, второе —• хозяева, тре
тье — «Румб» (Каменск-Уральский).

Финал по мини-футболу проводился по
трем группам. Места распределились так. 
I группа: 1 — «Румб» (Каменск-Ураль
ский). В финальной игре, проигрывая 
команде с/к «Луч» (Свердловск) со сче
том 0:2. она сумела выиграть (3:2).
2 — команда с/к «Луч». 3 — команда 
«Старт» (Верхняя Салда). II группа. 1 — 
команда с/к «Малахит», .2 — команда 
КФК «Восход» (обе — Свердловск). 3 —
команда с/к «Космос» (Невьянск). III груп
па. 1 — команда КФК «Комета» (Сверд
ловск), 3 
ноуральск 
(Нижний

— команда КФК «Сокол» (Крас-
), 3 — команда КФК «Салют» 
Тагил). '

Ю. ЕЛЬШИН.
ф ЛЫЖИ ф ФУТБОЛ НА СНЕГУ

ЧЕМПИОНЫ И ПРИЗЕРЫ
Под руководством предсе

дателя ветеранов лыжного 
спорта Свердловска П. Ку
зякина и председателя «Бе
лый Соболь» В. Цветкова 
сильнейшие лыжники обла
сти приняли участие во II 
Всесоюзных соревнованиях 
лыжников среднего и стар
шего возрастов (с 36 лет), 
которые прошли в Балаково, 
245 спортсменов — научные 
работники, преподаватели, 
рабочие, инженеры, офице
ры Советской Армии и про
сто пенсионеры — вышли 
на лыжню. На отлично под
готовленных трассах спорт
смены показали высокие 
скорости, а представители 
Свердловской области вы
ступили ну просто отлично: 
почти все двадцать человек 
стали победителями или при

зерами: Павел Коньков
(«Уралхиммаш») занял пер1- 
вое место на 10 км (класс) — 
28,54 и 20 км (своб.) — 
54.00 в возрастной группе 
от 36 до 40 лет. Виктор Ми
хеев (преподаватель сверд
ловского СПТУ-61) — пер
вое место на 10 км 
(класс.) — 30,48 и 20 км 
(своб.) — 57,33 — в груп
пе от 50 до 55.

Призерами стали А. Игум
нов, Н. Калашникова (Ниж
няя Тура), И. Базилевский, 
И. Крохичев (Верхняя Пыш
ма), А. Новиков, В. Петров, 
В. Аристов В. Барашкова 
(Свердловск), а команда в 
составе П. Конькова, Г. Под
кова, В. Петрова и В. Ми
хеева стала «золотой» в эс
тафете 4x5 км.

И. НЕХОРОШКОВ.

Приз «Кедра»
Победителем первенства 

областного совета ВДФСО 
профсоюзов по зимнему фут
болу стали футболисты спор
тивного клуба «Кедр». В иг
рах с пятью финалистами 
они набрали 9 очков. На 
втором месте команда «Стро
итель» из Реяса, на треть
ем — спортсмены совхоза 
«Красногвардейский» (Арте
мовский). Всего в соревнова
ниях по футболу на снегу 
приняло участие четырнад
цать команд.

Игроки спортивного клуба 
«Кедр» «попутно» стали и 
победителями первого турни
ра, проводимого областным 
советом ВДФСО по хоккею 
среди команд ветеранов.

ф 400 ЛЕТ ОТЕЧЕСТВЕННОМУ 
КОНЬКОБЕЖНОМУ СПОРТУ

Знаете ли вы, ,что...
...только три свердловских конькобежца — абсолютные чем

пионы мира: Р. Жукова (1955 г.), В. Стенина (1960, 1961, 1966 
годы), Б. Стенин (1960).

...Ю. Кондаков — первый чемпион мира среди юниоров (в 
1972 г. ИСУ проеел пробный чемпионат).

...лишь 5 свердловских конькобежцев являются призерами 
чемпионатов мира по сумме многоборья:

— Р. Жукова (1953, 1954, 1056 г. — 2-е место, 1949, 1950 — 
3-е).

— В. Стенина (1959, 1965, — 2-е, 1963 — 3-е)
— Ю. Кондаков (1975 г. — 3-е)
А. Меденнинов (1981 г. — 3-е по спринту)
— В. Лаленкова (1984 г. — спринт — 2-е, 1983 — 3-е, но с 

1979 г. Валентина выступала за Киев).
...три спортсмена были призерами чемпионатов Европы:
— Б. Стенин (1960 — 2-е, 1962 г. — 3-е)
— Л. Саврулина (1972 г. — 3-е)
— В. Лаленкова (1984 г. — 2-е).
...на чемпионатах мира среди юниоров отличились свердлов

чане:
— Т. Тимошина (1974 г. — 3-е место)
— Л. Туберозова (1985 г. — 2-е, 1986 г. — 3-е)
— И. Гараев (1985 г. и 1986 г. — 2-е место, в те годы Иль

дар выступал за г. Уфу).
...на свердловском льду однажды был зафиксирован, а за

тем и утвержден ИСУ рекорд мира среди юниорок. Его авто
ром была Ирина Коврова (ныне Кулешова), которая на пер
венстве СССР 26 марта 1979 г. пробежала 500 м за 43,02 сен.

...на катках Свердловска было установлено в общей) слож
ности 20 высших мировых достижений для равнинных катков 
(неофициальные равнинные мировые ренорды). На Централь
ном стадионе 10 достижений (установлены с 1959 г. по 1964 
год) на стадионе «Динамо» — 5 (с 1951 по 1957 гг.), столько 
же рекордных результатов спортсмены показывали на льду 
«Юности» (с 1968 по 1978 гг.)

...на свердловских конькобежных стадионах было устаноян 
лено 5 абсолютных рекордов СССР (наряду с .Медео и зару
бежными катками экстра класса), а также 64 равнинных ра
корда страны (37 среди мужчин и 27 среди женщин).

♦ ХОККЕЙ
Победителем второго чем

пионата областного совета 
ВДФСО профсоюзов по хок
кею стали хоккеисты спортив
ного клуба «Ураласбест». В 
решающем матче они побе
дили команду «Урал» из Ир
бита — 5:2. Ирбитчане заняли 
второе место. Третьими при
зерами стали спортсмены 
«Строителя» из Краснотурьин-

сха, в матче за 3-4 место одер
жавшие победу над «Горня
ком» из Кушвы — 10:3.

В следующем сезоне ко
манда «Ураласбест» будет вы
ступать на первенстве облас
ти среди коллективов первой 
группы, Б. ПОСПЕЛОВ, 

мастер спорта.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НД СМЕНУ!
ШШШШйля;:::::::::::::
Индекс 53800

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!»

Наши телефоны: 
приемная $1-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95-48 
новости 51-60-84, 56-17-51
Внимание! В связи с ремон
том олд телефонов времен
но не работает. Справки по 
телефону приемной.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-37-28, 56-17-12 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
сектор нравственно ■ право

вого воспитание 58-92-41;
учащейся молодежи 58-93-89

ДНИ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ ПРОВОДЯТ:
УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

УНИВЕРСИТЕТ им. А. М. ГОРЬКОГО —
25. марта в 10 ч. на математико-механическом 

факультете (ул. Тургенева, 4);
28 марта в 11 ч. на историческом факультете 

(ул. Тургенева, 4), в 13 ч. на химическом факуль
тете (ул. Куйбышева, 48а), в 1 5 ч. на экономиче
ском, филологическом, философском факульте
тах и факультете журналистики (пр. Ленина, 51);

29 марта в 15 ч. на биологическом факуль-. 
тете (ул. Куйбышева, 48а);

30 марта в 11 ч. на физическом факультете 
(ул. Куйбышева, 48а).

В эти дни вы можете встретиться с учеными 
и преподавателями университета, ознакомиться 
с лабораториями и кабинетами, получить необ
ходимую консультацию.

С вопросами о приеме в Уральский госуни- 
верситет обращайтесь в приемную комиссию по 
тел. 55-73-94.

УРАЛЬСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
им. С. М. КИРОВА —

общее собрание — 24 марта в 12 час. в акто
вом зале;

химико-технологический факультет — 24 мар
та в 14 час. в ауд. Х-402;

физико-технический факультет — 25 марта в 
12 час. в ауд. Ф-201;

технологии силикатов — 27 марта в 12 час.
30 мин. в ауд. Мт-413;

металлургический — 27 марта в 14 час. 30 
мин. в ауд. Мт-413;

инженерно-экономический — 28 марта в 12 
час. 30 мин. в конференц-зале теплофака;

электротехнический — 28 марта в !4 час. 30 
мин. в ауд. Э-412;

строительный — 29 марта в 12 час. 30 мин. в 
ауд. СП-11; *

теплоэнергетический — 29 марта в 14 чес. 30 
мин. в ауд. Т-11;

радиотехнический — 30 марта в 12 час. 30 мин. 
в ауд. Р-339;

механико-машиностроительный — 30 марта в 
14 час. 30 мин. в ауд. 111.

свердловский монтажный техникум 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 

на 3-месячные подготовительные курсы 
для поступления в техникум по специальностям: 
техник-электрэмеханик по монтажу и наладке авто

матизированных систем, 
техник-электрик по электрооборудованию предприя

тий и гражданских зданий, 
техник-механик по монтажу и ремонту промышлен

ного оборудования, 
техник-строитель по монтажу зданий и сооружений, 
техник-сантехник по внутренним санитарно-техниче

ским системам и вентиляции.
Приглашаются учащиеся и выпускники 8-х и 10-х 

классов школ Свердловска.
Начало занятий — 25 марта (по мере комплектова

ния групп).
Плату за обучение (14 рублей) производить почто

вым переводом на расчетный счет № 287204 в ОПЕРУ 
Промстройбанка г. Свердловска.

За справками обращаться, по, адреЛ: 620219.
г. Свердловск, ул. Декабристов, 83. ‘Телефоны: 
22-24-26, 22-44-48.

ШАНС ЕСТЬ, НЕ УПУСТИТЕ!
После двухлетнего перерыва вновь на сцене Юрий 

Антонов. У поклонников его творчества есть шанс 
познакомиться с новой программой, подготовленной 
певцом и композитором.

Она включена' в большую ШОУ-ПРОГРАММУ, ко
торую проводят молодежный центр «Орбита». БММТ 
«Спутник» и свердловский Дворец спорта. На сцене 
выступят:

Юрий Антонов
и поп-группа «Планета Икс».

Начало концертов:
29 — 31 марта — 18.00 и 21.00.

1 апреля — 14,00, 17.00 и 20.00.
Билеты можно приобрести в кассах Дворца спорта 

и ДК УЗТМ. ’
Заявки по тел. 32-47-55.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
академический театр

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня утром ЛЕБЕДИНОЕ
ОЗЕРО 

вечером ТУРАНДОТ
24-Ш утром СНЕЖНАЯ

КОРОЛЕВА 
вечером ЩЕЛКУНЧИК

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 

Сегодня в 19 час. премьере
ИУДА ИСКАРИОТ 

24-Ш > 11 и 14 час.
ЗОЛОТОЙ КЛЮЧИК 

в 19 час. САЛЮТ
________ ДИНОЗАВРАМ!

АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
ДРАМЫ

Сегодня ДИКАРЬ 
24-Ш СВЯЩЕННЫЕ

ТЕАТР

ЧУДОВИЩА
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ИСКУССТВО ВЫТЬ 
ЖЕНЩИНОЙ

24-Ш ТЕТКА ЧАРЛЕЯ

ПОГОДА

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ 

Ри.
Бланш и Ма-

совкино
щее утро.

САЛЮТ — Ловушна для 
кошен. Игра с неизвестным.

На следузо-

ТЕМП — Одиночка.
УРАЛ — Данди по пропи

щу Крокодил. Сталкер. Ви
деозал — Жемчужина Нила. 
Враг мой. Звездные войны.

24—25 марта по области ожидается облачная погода 
с прояснениями. 24 марта небольшой снег местами 
умеренный, 2о марта прекращение осадков, ветер севе

ночью"з V9 метров в сеГ>-ндУ. Температура воз
духа ночью 4 — 9. В северных районах до 14 градусов 
холода, днем плюс 2 — минус 3. 1радусов

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-16-81

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62

Газета выходит 250 раз в году, ежеднев
но кроме воскресенья и понедельника. Пе
чать высокая. Объем 2 п. л. Тираж 170 
тыс. экз. Типография изд-ва «Уральский 
рабочий» 620219 Свердловск, пр. Ленина

НС 22264. Заказ № 3400.


